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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

Состояние автодорог – больная тема для 
всей Иркутской области. Решили, что 
главам муниципалитетов необходимо 
еженедельно проводить выездные про-
верки состояния автодорог. Особенно 
внимательно осматривать участки, на 
которые поступают жалобы. Оператив-
но принимать меры, в том числе – по 
участкам, которые отремонтировали в 
прошлые годы, предъявлять претензии 
подрядчикам по их гарантийным обяза-
тельствам.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Открытый огонь  Открытый огонь  
под запретомпод запретом

СТР. 19

ШКОЛА

В Иркутской области прошли первые 
госэкзамены для выпускников школ. 
Все пункты оборудованы средствами 
видеонаблюдения, на каждом размеще-
ны QR-коды, с помощью которых можно 
направить жалобу в Рособрнадзор на 
факт нарушения. 

СТР. 17

ЗАКОН

В России создан реестр злостных али-
ментщиков. Кто рискует попасть в него 
и каков портрет среднестатистическо-
го должника Приангарья? Об этом чи-
тайте в интервью.  

СТР. 10–11

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»
РАБОТАЕМ ПО ВСЕЙ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

8 (3952) 56-24-29              T.me/Mk_kadastr                 Mk-kadastr.ru
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ПРЕИМУЩЕСТВА РАБОТЫ С НАМИ:
Большой опыт
успешной работы!
Выполним работы
любой сложности!
Приедем в самые 
труднодоступные места!
Возьмем оплату только 
после выполнения работ!
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35 учителей, 24 воспитателя, 20 педагогических работников системы 
среднего профессионального образования боролись за звание лучших на 
областном конкурсе профмастерства.

 КОНКУРС  
Биоэкономика, 
продовольственная 
безопасность, 
беспилотные 
авиационные системы, 
искусственный 
интеллект. О подготовке 
кадров для этих 
направлений экономики 
говорили участники 
стратегической сессии, 
которую губернатор 
Игорь Кобзев провел 
с педагогами со всего 
региона. Помимо 
обсуждения Стратегии 
развития образования 
на ближайшие 
годы, на встрече 
наградили победителей 
профессиональных 
конкурсов среди 
воспитателей, 
учителей и работников 
учреждений среднего 
профобразования. 
Своими впечатлениями 
они поделились с 
корреспондентом 
«Областной». 

УЧИТЕЛЬ ГОДА

22 мая телефон Екатерины Во-
робьевой разрывался от поздрав-
лений. Коллеги, ученики, их ро-
дители, друзья звонили и писали 
из Усть-Илимска, чтобы порадо-
ваться за успех землячки. Ека-
терина Юрьевна преподает исто-
рию и обществознание в средней 
школе № 8 имени Бусыгина. По 
итогам конкурсных испытаний 
ее признали «Учителем года – 
2025». 

– Не успела я еще сойти со сце-
ны, как мне пришла куча сообще-
ний. И самое удивительное, люди 
писали, что нисколько не сомне-
вались в моей победе, в отличие 
от меня самой. Если бы не дирек-
тор нашей школы Светлана 
Александровна Асташова, 
которая верила в меня, 
ничего не было бы. Спа-
сибо ей за поддержку, 
которая придавала 
мне уверенность, – 
благодарит настав-
ника Екатерина Во-
робьева. 

В профессию 
она пришла слу-
чайно. Училась 
на экономиста, 
заглянула в го-
сти в родную 
школу и поде-
лилась плана-
ми после вуза 
поступить в 
аспирант у-
ру. Коллеги 
п р е д л о ж и -
ли ей – на тот 
момент пяти-
курснице – попро-
бовать провести у 

детей уроки экономики. С тех пор 
Екатерина Воробьева так и оста-
лась учительствовать. 

– С аспирантурой у меня не 
вышло, но я получила второе выс-
шее образование – историческое. 
Историю дали в нагрузку, в школе 
я ее больше всего любила. И так 
меня затянуло, что я даже в де-
крете работала до восьмого меся-
ца, шутила: «Вот рожу на переме-
не и вернусь на урок, чтобы долго 
не задерживаться без работы». 

Во время конкурса на образо-
вательном интенсиве она гово-
рила о теме безопасности: будь 
то основы финансовой защищен-
ности, общение с незнакомцами в 
интернете или правила дорожного 
движения. 

– Мы учим детей, как не по-
пасться на удочку мошенни-

ков. Рассказываем о страхо-
вании. В целом привива-
ем ребятам финансовую 

грамотность, в том чис-
ле объясняем, как, на-
пример, правильно рас-

ходовать средства и при 
этом копить на мечту – 

составляем реальный 
бюджет. Так что 
мои экономиче-

ские зна-
ния очень 

пригож-
даютс я 
в педа-
гогике . 

Это базо-
вое обра-
зование, 
к о т о р о е 

востребо-
вано абсо-

лютно в любой сфере, – уверена 
Екатерина Юрьевна. 

ВОСПИТАТЕЛЬ ГОДА

Екатерина Воробьева в интервью 
заметила, что соревнования про-
ходили спокойно и дружественно, 
конкурсанты друг друга поддер-
живали и в целом царила добрая 
атмосфера. С этим согласна и учи-
тель-логопед детского сада № 117 
«Теремок» Ангарского городского 
округа Любовь Малышева. Она взя-
ла победу в номинации «Воспита-
тель года – 2025». 

– То, что я свяжу свою жизнь с 
педагогической профессией, имен-
но с дошкольным детством, я ре-
шила еще в 6 классе. Вместе с под-
ругой мы – школьницы – прихо-
дили в детский сад, чтобы орга-
низовывать ребят на какие-нибудь 
игры. Фокусы им показывала, раз-
влечения устраивала. Вот не знаю, 
как меня впускали воспитатели, 
может, потому что сама когда-то в 
этот детсад ходила, – смеется Лю-
бовь Сергеевна. 

После 9 класса она целенаправ-
ленно пошла учиться в Ангарское 
педагогическое училище. Окончила 
его с красным дипломом и в 18 лет 
уже стала воспитателем, парал-
лельно получая высшее образова-
ние в педагогическом вузе. Первые 
воспитанники были младше ее на 
15 лет. 

Педагог признается, что был пе-
риод сомнений, когда она уходила 
из профессии. Но все вернулось на 
круги своя. К работе Любовь Малы-
шева подходит творчески. Она раз-
работала несколько авторских ме-
тодик. Например, по организации 
ритмических утренних гимнастик 
и динамических пауз с детьми. 
Этот опыт оценили и переняли 
другие воспитатели.  

МАСТЕР ГОДА

У каждого свой путь в профес-
сию. Как и истоки будущих успе-
хов. Для преподавателя Братского 
индустриально-металлургическо-
го техникума Дмитрия Пантелеева 
многое решилось еще во время 
работы в стройотряде, когда сту-
денты технического университе-
та, будущие инженеры-электрики, 
ездили в Бодайбинский район. 

– Летом в стройотряде мы мно-
гое делали своими руками, то есть 
сразу столкнулись с практикой. И 
потом нам уже в вузе рассказы-
вали теорию этих работ. Мне было 
уже гораздо интереснее изучать ее, 
поскольку многое усвоил на деле. 
Так и сейчас, педагогические ме-
тодики я пытаюсь поменять ме-
стами: ставить практику на первое 
место, а потом уже изучать теорию 
по этим практическим вопросам. 
По сути дела – это проблемное 
обучение. Есть такая структура в 
образовательном процессе, – объ-
ясняет Дмитрий Пантелеев. 

Когда-то он пришел работать в 
техникум по объявлению. Сейчас 
преподает больше 10 различных 
дисциплин: от наладки электро-
оборудования до эксплуатации 
электрических машин. Дмитрий 
Александрович неоднократно 
успешно участвовал в различных 
конкурсах профмастерства. 

– С начала года это у меня 
уже седьмая командировка. Не-
давно мы впервые побывали на 
отраслевом чемпионате Росатома 
в Екатеринбурге, где было больше 
2000 участников со всего мира. 
Это очень престижный чемпионат 
рабочих профессий. В последние 
годы побывал на нескольких, в том 
числе металлургических предпри-
ятиях, где все автоматизирова-
но по последнему слову техники, 
а люди работают в чистых бе-
лых комбинезонах, – рассказывает 
Дмитрий Александрович. 

На конкурсе в Иркутске он, по-
мимо видеовизитки о своей ра-
боте, показывал мастер-класс по 
блочному программированию. Со-
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Здоровье – это самое 
дорогое, что есть у че-
ловека. И мы должны 
делать все для того, 
чтобы система здра-

воохранения развивалась даже в 
самом отдаленном уголке нашей 
огромной области.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

ПРАВИТЕЛЬСТВ

временный электрик дол-
жен не просто «провода 
крутить», но и работать с 
профессиональными ин-
терфейсами, программи-
ровать. В итоге братчанина 
признали «Мастером года 
– 2025». Награды победи-
тели получили на площад-
ке Иркутского суворовского 
военного училища, где и 
проходила стратегическая 
сессия с участием главы 
региона. 

СТРАТЕГИЯ 
НА БУДУЩЕЕ

Порядка 60–70% вы-
пускников Дмитрия Пан-
телеева работают по про-
фессии. Хотя многие из-
начально идут в техникум 
исключительно по роди-
тельскому наставлению. Но 
в нашей беседе он затронул 
тему кадрового голода, в 
том числе в сфере его дис-
циплин, где даже студен-
там на производствах сра-
зу же предлагают зарплату 
от 100 тысяч рублей в ме-
сяц – лишь бы работали. 

Во время стратегиче-
ской сессии педагоги много 
говорили о подготовке ка-
дров, которые востребова-
ны сегодня на рынке труда.

– Речь идет о таких на-
правлениях, как биоэконо-
мика, продовольственная 
безопасность, беспилот-
ные авиационные систе-
мы, средства производства 
и автоматизации, транс-
портная мобильность, эко-
номика данных и цифро-
вая трансформация, ис-
кусственный интеллект, 
перспективные космиче-
ские технологии и серви-
сы. Считаю, что необходи-
мо обучать использованию 
искусственного интеллек-
та, информационных тех-
нологий не только детей, 
но и родителей. Нужно ак-
тивно вовлекать взрослых 
в образование школьни-
ков, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев. 

Он напомнил, что это 
важная государственная 
задача. Ранее председатель 
п равительства России Ми-
хаил Мишустин поручил 
доработать Стратегию раз-
вития образования на пе-
риод до 2036 года, опираясь 
на обратную связь от педа-
гогов. Предложения педа-
гогов Приангарья учтут в 
будущих образовательных 
программах. 

И, конечно, Игорь Коб-
зев поздравил победителей 
конкурса профессиональ-
ного мастерства, которые, 
кстати, за первые места 
получат призы в размере 
1 млн рублей. Губернатор 
пожелал им удачи уже во 
всероссийских педагогиче-
ских конкурсах. Они прой-
дут осенью в рамках Боль-
шой учительской недели. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

В Иркутской области более 1,5 
тыс. населенных пунктов с огра-
ниченной транспортной доступно-
стью. По словам губернатора, обе-
спечить их жителей своевременной 
медицинской помощью – в числе 
первоочередных задач. 

– Особенно трудно бывает до-
браться до пациентов по бездоро-
жью в межсезонье. При этом вы 
стремитесь как можно быстрее ока-
зать медицинскую помощь пациен-
там, соблюдая правило «золотого 
часа», когда помощь будет наиболее 
эффективной, – обратился к меди-
кам губернатор. – Понимая важ-
ность этой работы, мы комплектуем 
автомобилями медицинские орга-
низации региона на постоянной ос-
нове, с учетом того, что где-то тех-
ника выходит из строя. Особое вни-
мание отдаленным территориям. 
Сейчас мы полностью укомплекто-
вали Братский район, следующие 
на очереди – Чунский, Нижнеудин-
ский и Жигаловский районы, там, 
где наибольшая протяженность до-
рог. Все это обеспечит в дальнейшем 
высокую доступность медицинской 
помощи в регионе. 

Больше всего автомобилей – 
15 – получила Братская районная 
больница. Это позволит полностью 
укомплектовать автопарк медуч-
реждения, в котором теперь 34 ма-
шины. 

– Это историческое событие для 
здравоохранения нашей террито-
рии, – отметила заместитель глав-
ного врача Братской районной боль-
ницы Ирина Носкова. – Учитывая 
большую протяженность района, 

где самый отдаленный пункт на-
ходится на расстоянии 250 км, и 
низкое качество дорог, мы вышли 
с просьбой к правительству Ир-
кутской области и депутатам Зак-
собрания доукомплектовать наш 
автопарк. Машины нам нужны в 
том числе для посещения мало-
мобильных пациентов, доставки 
лекарственных препаратов, забора 
биологического материала. 

По три автомобиля вручили Ка-
чугской, Куйтунской, Усть-Кутской 
районным больницам, по два – Бо-
ханской, Казачинско-Ленской, Ну-
кутской, Тайшетской, Тулунской и 
Черемховской районной больнице. 
По одной новой машине получили 
медучреждения Аларского, Баянда-
евского, Нижнеилимского, Жига-
ловского, Иркутского, Ольхонского, 
Мамско-Чуйского, Осинского, Усть-
Илимского, Чунского районов и Усо-
лья-Сибирского. 

– Сегодня мы любыми способа-
ми стараемся сделать медпомощь 
доступнее, – рассказал главный 
врач Качугской районной больницы 
Александр Федосеев. – А так как у 
нас больница сельского уровня, то 
пациентов для сложных обследо-
ваний мы возим на своем транс-
порте в диагностический центр или 
межрайонные больницы, где есть 
необходимое оборудование. 

Александр Федосеев сообщил, что 
на сегодняшний день парк легковых 
автомобилей больницы укомплек-
тован полностью. А в ближайшее 
время больница получит передвиж-
ные флюорограф и маммограф на 
базе КАМАЗа. 

– У нас 60 населенных пунктов, 
и чтобы добраться до половины из 
них, необходим транспорт повы-
шенной проходимости, поэтому 
новые машины для нас серьезное 
подспорье, – рассказал и.о. глав-
ного врача Куйтунской районной 
больницы Алексей Окшин. – Это 
уже не первое обновление нашего 
автопарка. Полученные автомобили 
будут работать в ФАПах и врачебной 
амбулатории, на них врачи будут 
обслуживать вызовы на дому и при 
необходимости доставлять пациен-
тов в больницу в районный центр, 
что разгрузит скорую помощь.

Кстати, в этом году автопарк 
медицинских учреждений Приан-
гарья также пополнит 51 автомо-
биль скорой помощи. Из них 34 – с 
моноприводом и 17 – полноприво-
дные, предназначенные для труд-
нодоступных сельских территорий. 
Они будут распределены между 
36 медучреждениями. На закупку 
спецтранспорта выделено 300 млн 
рублей из бюджета Иркутской об-
ласти. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Ближе к пациентам
Медучреждениям региона 
передали 47 автомобилей 

Новые машины будут распределены между Новые машины будут распределены между 
подведомственными учреждениями районных больницподведомственными учреждениями районных больниц

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  47 автомобилей повышенной 
проходимости передали представителям 21 
больницы Иркутской области. Ключи руководителям 
медицинских организаций 24 мая вручил губернатор 
Игорь Кобзев. Новенькие «Нивы» выстроились тут 
же, возле здания правительства. Транспорт был 
закуплен по региональной программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» нацпроекта 
«Продолжительная и активная жизнь» на сумму 
около 68 млн рублей.
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   ИЗМЕНЕНИЯ 
   ПО ТРАНСПОРТНОМУ 
   ОБСЛУЖИВАНИЮ

Комитет по собственно-
сти и экономической по-
литике вынес на рассмо-
трение депутатского кор-
пуса изменения в закон о 
транспортном обслужива-
нии, который регулиру-
ет все пассажирские пере-
возки в регионе. Депутаты 
подготовили поправки, ка-
сающиеся вопросов обеспе-
чения льготного проезда в 
автотранспорте и увели-
чения числа регулируемых 
маршрутов. 

Как пояснила вице-спи-
кер парламента, председа-
тель комитета по собствен-
ности и экономической по-
литике Наталья Дикусарова, 
после принятия закона пра-
вительство региона должно 
разработать порядок предо-
ставления перевозчикам 
субсидий для покрытия 
расходов на обеспечение 
льготного проезда на марш-
рутах с нерегулируемыми 
тарифами. Сейчас этот про-
цесс не регламентирован.

Поправки предусма-
тривают регулирование не 
менее 30% межмуници-
пальных маршрутов. Такое 
минимальное количество 
будет установлено в Ком-
плексном плане транспорт-
ного обслуживания населе-

ния. Стоимость проезда по 
ним устанавливает служба 
по тарифам, а также обес- 
печивается льготный про-
езд. Средства на разработку 
плана по инициативе де-
путатов предусмотрели в 
бюджете на 2025 год.

– Проблему регулирова-
ния маршрутов мы с депу-
татами поднимали на со-
вещаниях с муниципали-
тетами, с правительством 
региона. И считаем, что 
их количество необходимо 
увеличивать. Но тут глав-
ное – аналитика и расчет. 
Где-то нерегулируемые та-
рифы – это единственный 
выход из ситуации, а где-
то применимы и эффек-
тивны только маршруты с 
регулируемыми тарифами, 
– прокомментировала На-
талья Дикусарова. 

Тему совершенствова-
ния системы транспорт-
ного обслуживания про-
должил спикер областного 
парламента Александр Ве-
дерников. Он отметил, что 
вопрос развития транс-
портной инфраструктуры 
и дорожной сети находится 
на постоянном контроле и 
является одним из при-
оритетов в работе депутат-
ского корпуса, правитель-
ства и губернатора региона. 

– Поправки, которые 
рассмотрели на сессии, 
– это те механизмы, ко-

торые позволят повысить 
комфортность поездок, об-
новить автобусы, прийти 
к цифровизации оплаты. 
Губернатор Игорь Кобзев и 
профильное министерство 
поддержали инициати-
вы депутатов, поэтому мы 
готовы вместе продолжать 
эту работу, – подчеркнул 
глава парламента.

   ПЕРЕВОЗЧИКОВ БУДУТ 
   ШТРАФОВАТЬ

Помимо изменений в 
закон о транспортном об-
служивании по регулиро-
ванию пассажирских пере-
возок, губернатор Игорь 
Кобзев вынес на обсужде-
ние еще один законопро-
ект. Речь идет о введении 
штрафов для недобросо-
вестных перевозчиков за 
несоблюдение графика 

движения, несвоевремен-
ное информирование об 
изменении тарифов, не-
исправность терминалов 
оплаты и за другие нару-
шения. Глава региона под-
черкнул, что законопроект 
был подготовлен по прось-
бам жителей Прибайкалья. 
Люди неоднократно жало-
вались на то, что автобусы 
плохо ходят, особенно по 
вечерам.

– Раньше у нас было 
два способа воздействия 
на перевозчиков: убеж-
дение и разрыв контрак-
та на выполнение перево- 
зок. Законопроект позволит 
применять меры админи-
стративного характера, на-
казывать рублем. Мы бу-
дем требовать, чтобы все 
перевозчики исполняли 
взятые обязательства. Это 
очень важное направление, 
– сказал Игорь Кобзев.

Согласно законопроек-
ту, перевозчики должны 
за 15 дней информировать 
об изменении стоимости 
проезда министерство 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона, органы 
местного самоуправления, 
выполнять количество 
рейсов, установленное 
расписанием, в том чис-
ле и последние, в позднее 
время. Также они должны 
будут передавать инфор-
мацию о местонахожде-
нии автобусов в регио-
нальную информацион-
ную систему навигации. 
Это позволит жителям в 
реальном времени отсле-
живать, где находится об-
щественный транспорт, а 
органам власти – контро-
лировать соблюдение ут-
вержденного расписания 
рейсов. Оно является од-
ним из условий контракта 
на выполнение перевозок, 
который владелец авто-
предприятия заключает с 
министерством транспор-
та и дорожного хозяйства 
региона.

Кроме того, перевоз-
чикам необходимо иметь 
в автобусах исправные 
устройства для безна-

личной оплаты, систему 
контроля температуры, 
электронные табло с ин-
формацией, оборудование 
для перевозки маломо-
бильных пассажиров при 
их наличии.

   ВЫСОКАЯ НАГРАДА 
   ДЛЯ ЗЕМЛЯКОВ

Также на сессии депута-
ты утвердили кандидатуры 
на награждение почетным 
знаком имени Ю.А. Ножи-
кова «Признание». Это ве-
теран педагогического тру-
да из Шелехова Константин 
Карпов и директор Иркут-
ского техникума авиастро-
ения и материалообработ-
ки Валентина Зяблова. 

Константин Сергее-
вич собрал и оформил бо-
гатый материал о жите-
лях Шелеховского района, 
внесших большой вклад в 
строительство завода, го-
рода, в развитие образова-
ния, культуры, здравоох-
ранения, спорта. Им была 
создана Высшая народная 
школа, которая в настоя-
щее время успешно разви-
вается и популярна среди 
людей старшего поколения. 
Кроме того, более 10 лет он 
является руководителем 
проекта кинолектория, по-
священного Великой Оте-
чественной войне, автором 
книг о педагогике и земля-
ках-ветеранах.

Более 30 лет Валенти-
на Зяблова возглавляет по-
исковый отряд «Байкал», 
который ведет работу, свя-
занную с периодом Вели-
кой Отечественной войны. 
Участники отряда взаимо-
действуют с ветеранами, 
проводят встречи со школь-
никами, изучают архивные 
документы, переписывают-
ся с жителями Иркутской 
области, которые не теря-
ют надежды найти родных, 
пропавших без вести в го-
ды Великой Отечественной  
войны, ведут поиски на ме-
стах боев. 

– В год 80-летия Ве-
ликой Победы, в Год за-
щитника Отечества будет 
правильным вручить эту 
высокую награду нашим 
землякам, которые внесли 
большой вклад в развитие 
сферы образования, патри-
отическое и духовно-нрав-
ственное воспитание детей 
и молодежи, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Торжественная церемо-
ния награждения по тра-
диции пройдет в сентя-
бре и будет приурочена к 
празднованию Дня Иркут-
ской области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

Навести порядок  
в пассажирских перевозках

С одной стороны, мы вводим меха-
низмы, которые позволяют поддержать 
перевозчика и навести порядок в этой 
сфере, сделать транспортное обеспече-

ние понятным и прозрачным для транспортных 
компаний. С другой – защищаем пассажиров, ко-
торые замерзают зимой на остановках в ожидании 
автобусов. И мы надеемся, что этот вектор, задан-
ный губернатором и парламентом, продолжат и 
наши муниципалитеты, когда будут наводить по-
рядок в своих внутренних перевозках.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

 � СЕССИЯ  По регулируемым тарифам теперь будет работать 
треть междугородних маршрутов в Иркутской области. С другой 
стороны – недобросовестных перевозчиков будут штрафовать 
за несоблюдение графика движения, неисправность терминала 
оплаты и другие нарушения. По итогам 24-й сессии депутаты 
Законодательного Собрания под председательством Александра 
Ведерникова поддержали законодательные инициативы. 
Принятые меры призваны навести порядок в пассажирских 
перевозках на автотранспорте.
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С основным докладом 
выступил мэр Иркутска 
Руслан Болотов. Он сооб-
щил, что в этом году в го-
роде будет отремонтиро-
вано 30 км дорог, в том 
числе 34 участка основных 
городских улиц, но этого 
недостаточно. Без помощи 
областного бюджета муни-
ципалитет в одиночку не 
сможет увеличивать тем-
пы дорожного ремонта. 

– Сегодня мы работа-
ем сразу над нескольки-

ми проектами, которых 
давно ждут иркутяне. Это 
Байкальское кольцо, Лер-
монтовская и Маратовская 
развязки. Наряду с этим 
проектируем строитель-
ство новых дорог, в том 
числе в жилом комплек-
се «Союз», проводим ка-
питальный ремонт улицы 
Марии Цукановой, ведем 
реконструкцию улицы Пи-
скунова. Реализация таких 
капиталоемких проектов 
невозможна без привле-

чения финансирования из 
федерального и областного 
бюджетов, поддержки всех 
уровней власти, – подчер-
кнул Руслан Болотов.

Председатель городской 
думы Евгений Стекачев до-
бавил, что необходимо уде-
лять внимание не только 
состоянию асфальтового 
покрытия, но и заниматься 
инфраструктурой, напри-
мер, заменить автомобили 
малой вместимости на ав-
тобусы, создать выделен-

ные полосы для движения 
общественного транспорта. 
Эти и другие меры повысят 
качество дорог. 

Как отметил министр 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона Мак-
сим Лобанов, разработаны 
документы транспортно-
го планирования, которые 
учитывают несколько сце-
нариев развития дорож-
ной и транспортной сети. 
Разгрузить центр города на 
данном этапе можно за счет 

перераспределения автомо-
бильных потоков, а также 
изменения схем организа-
ции движения на отдель-
ных магистралях. Он со-
общил, что Иркутску про-
должают выделять средства 
на ремонт из регионального 
дорожного фонда, а именно 
– около 6% всех средств до-
рожного фонда региона.

Спикер областного пар-
ламента обратил внимание, 
что иркутяне не должны 
стоять в пробках и ездить 
по разбитым дорогам. В 
развитии дорожной инфра-
структуры и транспортного 
обеспечения надо опираться 
на реальные данные пас-
сажиропотока, перспекти-
вы жилой застройки, по-
казатели экономической 
эффективности. Он напом-
нил, что на майской сессии 
депутаты ЗС приняли два 
закона, регулирующих пас-
сажирские перевозки.

- Такая работа – лишь 
первый шаг. Необходи-
мо комплексно подойти к 
проблеме, чтобы не только 
повысить комфорт пасса-
жиров, но и при помощи 
регулирования отрасли в 
целом снизить интенсив-
ность движения по основ-
ным дорогам. Это повлияет 
на срок службы полотна и 
качество покрытия. И, ко-
нечно, мы понимаем, что 
на Иркутск в этом смысле 
ложится огромная нагруз-
ка и с логистической точ-
ки зрения, потому что это 
основной транспортный 
узел для приезжающих в 
регион, и в связи с фор-
мированием естественной 
агломерации, – подытожил 
Александр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото пресс-службы  
администрации Иркутска

На заседании Эксперт-
ного совета по вопросам 
демографии депутаты Мо-
лодежного парламента оз-
вучили результаты опроса, 
проведенного среди студен-
тов старших курсов иркут-
ских вузов. Главной причи-
ной нежелания иметь детей 
была названа не отсутствие 
жилья или стабильного до-
хода, а необходимость са-
мореализации. Сначала 
молодежь хочет построить 
карьеру, а потом уже мож-
но подумать и о детях. Так 
ответили 36% опрошенных. 

Представители профко-
ма одного из вузов счита-
ют, что студенческим се-
мьям нужна поддержка по 
нескольким направлениям: 
информационная, инфра-
структурная и материаль-
ная. Так, было предложено 
создать на базе учебных за-
ведений центры комплекс-
ной поддержки студенче-
ских семей, предусмотреть 
бесплатное или льготное 
проживание в семейных об-
щежитиях, проводить ме-
досмотры, оплату полисов 
ДМС для детей, увеличить 

количество комнат матери 
и ребенка в вузах, мест для 
хранения детских колясок и 
инвентаря.

В ходе разговора было от-
мечено, что вопросы под-
держки студенческих семей 
тесно связаны с развити-
ем активного долголетия. 
Именно бабушки и дедушки 
первыми приходят на по-
мощь молодым родителям 
по воспитанию детей. Пред-
седатель областного парла-
мента Александр Ведерни-
ков напомнил, что законо-
датели предложили органи-
зовать группы здоровья, ко-
торые смогут заниматься на 
школьных стадионах. Такой 
опыт есть в Ангарске, и его 
необходимо распространить 
на весь регион. 

Однако главной про-
блемой демографического 
развития региона назвали 
отсутствие системы тради-
ционных ценностей. Спи-
кер ЗС отметил, что ми-
ровая практика доказывает 
низкую зависимость рож-
даемости от материальной 
поддержки государства: 

– Ни одной стране мира 
не удалось купить рожда-
емость деньгами, об этом 
говорит и социология. Ес-
ли нет ценности создания 
семьи, ребенок не родит-
ся, какие бы ни были ме-
ры поддержки. Поэтому нам 
необходимо выработать для 
включения в межведом-
ственный план мероприя-
тий по улучшению демо-
графической ситуации, ко-
торый поручил разработать 
губернатор Игорь Кобзев во 
время ежегодного послания, 
рекомендации по форми-
рованию идеи важности и 
ценности семьи для каждо-
го человека. 

Глава профильного ко-
митета по здравоохране-
нию и социальной защите 
Артем Лобков отметил, что 
от членов совета поступило 
около сотни предложений 
для включения в план ме-
роприятий. Все они будут 
доработаны с учетом обсуж-
дения и направлены в пра-
вительство региона.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото пресс-службы  
администрации АГО

Парад семей
 � ДЕМОГРАФИЯ  Экспертный совет по 

вопросам демографического развития в 
Иркутской области при Законодательном 
Собрании предложил в День святых Петра и 
Февронии проводить парад семей. Это будет 
способствовать укреплению традиционных 
ценностей в регионе, а также привлечет 
внимание молодежи к созданию семьи и 
повышению рождаемости. 

Дорожная перспектива 
столицы Приангарья

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  В Иркутске на содержании находится больше тысячи 
километров дорог. Из них нормативам отвечает 60%, что на 5% выше среднего 
значения по России. Тема развития транспортной и дорожной сети областного 
центра стала предметом совещания под руководством председателя регионального 
парламента Александра Ведерникова. 
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РЕГИ    Н

РЕГИ    Н

Сотрудники Байкальского цен-
тра ИИ уже завершили сборку, за-
пуск серверов и настройку обо-
рудования. Как рассказал руково-
дитель центра Юрий Басиров, в 
команде – профессора, кандидаты 
технических наук, менеджеры. Се-
годня они работают над несколь-
кими проектами. Один из них – 
«Цифровой двойник модульной 
установки для производства хи-
мических веществ». 

– Химия будущего – это 
модульные малотоннаж-
ные производства. Мы 
создаем виртуальные 
копии физической 
установки химиче-
ского производства с 
помощью ИИ. Это по-
зволит моделировать 
и оптимизировать 
процессы, обеспечивать 
удаленное управление 

химическим производством, – по-
яснил Юрий Басиров. 

Другой проект представляет со-
бой систему выявления дефектов 
баллонов для транспортировки 
газов: машинное зрение способно 
обнаружить дефекты, тем самым 
обеспечивая надежный контроль 
качества.

Еще одна разработка – «Циф-
ровой помощник студента». Он 

подскажет, как пройти путь 
от абитуриента до специ-

алиста. При этом тра-
екторию выстроит с 
учетом личных ин-
тересов, организует 
время и для учебы, и 
для увлечений.

А вот «Экологиче-
ский ассистент» по-

может туристу, гиду и 
ученому. С ним можно 

будет распознать видовой состав и 
внести свой вклад в изучение фло-
ры и фауны Прибайкалья.

– Открытие Байкальского цен-
тра ИИ позволит расширить при-
менение технологий искусствен-
ного интеллекта на территории 
Иркутской области. Центр призван 
стать точкой притяжения научных 
талантов, местом формирования 
прорывных идей и инноваций, 
ориентированных на развитие ин-
формационных технологий и фор-
мирование новой технологической 
реальности, – подчеркнул на от-
крытии первый заместитель пред-
седателя правительства Иркутской 
области Руслан Ситников.  

Ректор ИРНИТУ Михаил Корня-
ков отметил, что Центр изучения 
искусственного интеллекта для 
университета важен по двум клю-
чевым моментам:

– Современный преподаватель 
получает доступ ко всем знаниям 
мира, он становится менеджером, 
который делает аналитические об-
зоры, представляет современные 
знания студентам в доступной и 
внятной форме. Второе направле-
ние – это научные исследования. 
Для научных изысканий необхо-
димы наработанные цифровые ба-
зы данных. Наш университет про-
вел инвентаризацию всех баз, на-
копленных за 95 лет существова-
ния вуза. И мы уже понимаем, что 
можно запускать нейронные сети, 
искусственный интеллект и полу-
чать какие-то новые интересные 
решения, которые не только дают 
результаты в плане науки, но и 
эффекты для нашей промышлен-
ности, ускоряя в том числе произ-
водительность процессов.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Как рассказала председатель Иркут-
ского областного отделения Всероссий-
ского общества охраны природы (ИОО 
ВСООП), заслуженный эколог РФ Вера 
Шленова, за пять лет в Байкальском эко-
логическом диктанте приняли участие 
порядка 40 тыс. человек. В этом году бо-
лее 10 тыс. желающих смогли проверить 
свои знания о Байкале 15 мая. Было соз-
дано свыше 380 площадок в различных 
регионах страны. В нашей области разве 
что в Катангском районе не удалось про-
вести акцию из-за отсутствия техниче-
ских возможностей.

– География участников очень широкая, 
– говорит Вера Шленова. – От Сахалин-
ской области до Республики Коми, есть 
участники в Ленинградской, Ростовской 
областях. С нами Краснодарский край, 
Республика Крым. Байкальский диктант 
пишут в городах-миллионниках, в ма-
леньких поселениях Республики Адыгея. 
Мы этим гордимся и рады такому сотруд-
ничеству. В первый раз площадка для 
написания диктанта была организована 
в Лимнологическом институте СО РАН – 
самом главном институте, который зани-
мается исследованием Байкала. 

В этом году Байкальский экологический 
диктант читала Наталья Дмитриченко 
– координатор молодежного экологи-

ческого центра ИОО ВСООП. Тема была 
посвящена академику РАН, первому ди-
ректору Лимнологического института СО 
РАН Григорию Галазию. По словам авто-
ра текста Анны Масленниковой, каждый 
год она ищет новый ракурс, чтобы людям, 
которые пишут диктант, обязательно за-
хотелось приехать в Иркутскую область 
и своими глазами увидеть озеро:

– Хочется сказать что-то новое, чем-то 
удивить, просветить участников. Оценка 
ведь – это не самое важное. Важно, что 
мы с помощью диктанта рассказываем 
о Байкале, о людях, которые посвятили 
ему свою жизнь, которые изучают озеро, 
защищают его. 

За экологический диктант выставлялись 
две оценки – за написание и знания в 
экологии. В оргкомитет для проверки по-
ступило 233 лучших работы, однако от-
личниками признаны 166 человек. В про-
шлом году их было 147. Низких оценок 
практически нет, даже в тех регионах, 
которые находятся далеко за пределами 
Байкала. Среди отличников были жите-
ли 11 регионов страны. Вера Шленова 
также добавила, что стало больше работ, 
написанных красивым разборчивым по-
черком. 

 � Елена ПШОНКО 

ОТ САХАЛИНА ДО КРЫМА
БАЙКАЛЬСКИЙ ЭКОДИКТАНТ НАПИСАЛИ  
БОЛЕЕ 10 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

 � АКЦИЯ  Юбилейный V Байкальский экологический диктант в 
этом году написали более 10,2 тыс. человек из 33 регионов России. 
Отличниками стали 166 участников. Причем среди лучших не только 
жители Иркутской области, которые чуть ли не с пеленок знают про 
Байкал, но и представители других территорий страны. 

Цифровой помощник КОММЕНТАРИЙ
Александр СЕЛЕДЦОВ,  
министр цифрового развития 
и связи Иркутской области:

– Байкальский центр ИИ имеет 
все шансы стать драйвером раз-
вития цифровых технологий не 
только в Сибири, но и во всей 
России. И здесь важную роль 
играет сотрудничество бизнеса, 
власти и научного сообщества. 
Иркутский Политех готовит 
высококлассных специалистов 
и разрабатывает проекты, ко-
торые могут стать основой для 
технологического прорыва, но 
стоит отметить, что и другие 
вузы сильны в информацион-
ных технологиях. Мы рассма-
триваем возможность колла-
борации. Серьезная подготовка 
студентов в области информа-
ционных технологий ведется в 
ИрГУПС, ИГУ. Если удастся свя-
зать деятельность вузов в этом 
направлении, то потенциал ре-
гиона будет еще больше, увели-
чится и число проектов.

Байкальский центр изучения искусственного интеллекта и цифровых технологий 
создан совместными усилиями правительства Иркутской области, бизнеса и 
научных сообществ

 � ТЕХНОЛОГИИ  
Байкальский центр 
изучения искусственного 
интеллекта и цифровых 
технологий открылся 
в Иркутске. Областные 
власти рассчитывают, 
что новая площадка 
станет мощным 
инструментом, который 
поможет людям 
решать повседневные 
задачи и улучшит 
качество жизни. Над 
какими проектами 
здесь работают ученые, 
узнал корреспондент 
«Областной». 
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   ЗАВОД ПОМОЛОДЕЛ

ИРЗ – это старейшее 
промышленное предпри-
ятие города и единственное 
в Сибирском федеральном 
округе, специализирующе-
еся на разработке и произ-
водстве изделий коммута-
ционной техники. В про-
шлом году завод отметил 
свой 90-летний юбилей. 

– Благодаря таким пред-
приятиям и полной само-
отдаче сотрудников Иркут-
ску было присвоено звание 
Города трудовой доблести, 
– отметил Игорь Кобзев. – 
Сегодня я увидел, что за-
вод помолодел. Несколько 
лет назад средний возраст 
его работников был около 60 
лет, сегодня 45. Мы пони-
маем, что идет смена поко-
лений. Поэтому нужно соз-
дать такие условия, чтобы 
молодые люди в будущем 
стали профессионалами. 

Напомним, во время 
прошлого визита губерна-
тора на Иркутский релей-
ный завод в 2023 году на 
предприятии остро стояла 
кадровая проблема. Тогда 
глава региона рекомендовал 
активно привлекать моло-
дые перспективные кадры. 
В итоге ИРЗ удалось увели-
чить численность сотруд-
ников почти на 200 человек, 
уровень зарплаты также су-
щественно возрос. По сло-
вам директора ИРЗ Дмитрия 

Максименко, сегодня 
действует несколько 
программ по закре-
плению молодежи. 
В частности, с это-
го года специалисты могут 
рассчитывать на компенса-
цию за аренду жилья (до 
50%). 

На ИРЗ устраиваются ра-
ботать в основном выпуск-
ники ИРНИТУ, Иркутского 
авиационного техникума, 
Иркутского техникума ави-
астроения и материалообра-
ботки. Приходят молодые 
люди даже без техническо-
го образования – им тоже 
находится работа. Напри-
мер, Юлия Шерстова, кото-
рая начала свой трудовой 
путь учителем начальных 
классов, но в 22 года решила 
кардинально поменять сфе-
ру деятельности, пришла на 
завод, где и осталась. 

   МЫ – ДЕТИ ЗАВОДЧАН

Предприятие ведет си-
стемную работу по разви-
тию наставничества, по-
скольку профессии здесь 
специфические, и прихо-
дится дополнительно об-
учать новых сотрудников. 
Есть здесь и трудовые дина-
стии. Одна из них – семья 
Федорович. Любовь и Вла-
димир дружили с детства, 
вместе учились и жили в 
одном многоквартирном 
доме. Позже поженились и 
за 46 лет совместной жиз-

ни, пожалуй, ни разу на-
долго не расставались – ра-
ботают вместе, отдыхают 
вместе. Любовь – начальник 
ремонтно-механического 
производства, трудится на 
ИРЗ уже 45 лет, Владимир 
30 лет работает токарем.

– Мы – дети заводчан, 
наши с мужем отцы ра-
ботали на заводе тяжелого 
машиностроения им. Куй-
бышева, поэтому даже не 
возникало вопросов, куда 
идти учиться и работать, 
– рассказала Любовь Федо-
рович. – Заводской дух впи-
тался в нас с детства. Наша 
дочь Евгения тоже работает 
на заводе в охране труда. 

Так что общий стаж нашей 
трудовой династии – более 
80 лет. 

Игорь Кобзев вручил 
благодарственные письма 
представителям трех тру-
довых династий предпри-
ятия, подчеркнув важность 
передачи опыта и сохране-
ния семейных традиций. 
Губернатор также заявил, 
что завод всегда может рас-
считывать на поддержку 
правительства области, осо-
бенно в свете расширения 
производства: 

– Я предложил Дмитрию 
Викторовичу рассмотреть 
программу «Профессиона-
литет», которая позволит 

четко комплектовать необ-
ходимые кадры на ближай-
шую перспективу. Мы гото-
вы помочь заводу принять 
участие в национальных 
проектах и федеральных 
программах для дальней-
шего роста и развития. Счи-
таю, что все предприятия, в 
том числе те, которые пред-
ставляют военно-промыш-
ленный комплекс, должны 
быстро встраиваться в на-
циональные проекты, пото-
му что у нас нет времени на 
раскачку. 

По словам директора 
Дмитрия Максименко, се-
годня ИРЗ входит в число 
компаний, укрепляющих 
технологический суверени-
тет региона. Предприятие 
активно работает по им-
портозамещению, посколь-
ку из-за санкций затруд-
нены поставки всевозмож-
ной компонентной базы. И 
сегодня доля российского 
оборудования, которое ис-
пользуется в производстве, 
составляет 84%. На заводе 
также проектируются и вы-
пускаются изделия, которые 
идут потребителям на за-
мену импорта из стран ЕС 
и США.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРИАНГАРЬЕ ПР    ИЗВОДИТ

Молодые кадры  
и трудовые династии
Иркутский релейный завод  
развивает систему наставничества

СПРАВКА
Во время Великой Отечественной 
войны завод № 394  выпускал су-
хие анодные батареи, которые 
использовали в телефонных ап-
паратах, радиостанциях, прием-
никах, фонарях. В это сложное 
для страны время объемы произ-
водства предприятия были уве-
личены в четыре раза. 

 � РАБОТА  Иркутский релейный завод за три года 
увеличил численность сотрудников почти на 200 
человек, а объем отгружаемой продукции – в 2,5 раза. 
Скоро здесь откроется новый цех по производству 
электрокомпонентов. С коллективом старейшего 
промышленного предприятия города 19 мая встретился 
губернатор Игорь Кобзев. Он заявил, что областные 
власти готовы оказать поддержку заводу по вхождению 
в национальные проекты и федеральные программы,  
а также в решении кадрового вопроса. 

В регионе – 
огромный запрос 
на молодые кадры. 

Зарплаты предлагают достой-
ные. На Иркутском релейном 
заводе действуют система на-
ставничества и программа 
социальной поддержки мо-
лодежи. Мы готовы поддер-
живать такие предприятия в 
решении кадрового вопроса и 
расширении производства. 

Игорь КОБЗЕВ,   
губернатор Иркутской области 

Семья 
Федорович 

– одна из 
трудовых  
династий 

ИРЗ
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Праздничные 
мероприятия прошли на 
разных площадках города: 
в парке Строителей, в 
парке имени 10-летия 
Ангарска, на площади 
перед Музеем Победы 
и в парке за ДК 
«Современник». В сквере 
за ДК «Нефтехимик» 
развернулся Ангарский 
Арбат, где были 
представлены изделия 
ручной работы от 
умельцев со всего региона.

  МУНИЦИПАЛИТЕТ 
 Ангарску – 74! И свой день 
рождения в год 80-летия 
Великой Победы город встретил 
масштабным спортивным 
полумарафоном, торжественным 
митингом, посвященным 
первостроителям, чествованием 
ангарчан, внесших значительный 
вклад в его развитие, залпами 
красочного салюта. А еще был 
установлен новый рекорд – 
праздничный концерт на 
набережной посетили 30 тыс. 
зрителей!

ПОБЕДНЫЕ КИЛОМЕТРЫ

Ангарчане считают свой город спортивной 
столицей. И у них на это есть все основания. По 
сложившейся традиции День города начинается 
с забега. В этом году 3 тыс. человек стали участ-
никами полумарафона «Цепная реакция». 

– Количество тех, кто сегодня вышел на 
старт, говорит о том, что в нашем округе живут 
спортивные, энергичные и позитивные люди. 
Всем хороших впечатлений! – отметил в при-
ветственном слове Сергей Петров, мэр Ангар-
ского городского округа.

Каждый мог испытать свои силы на трех 
дистанциях: 3, 10 и 21 км, а для детей органи-
зовали специальный забег на 1 км. Бежали все 
– дети и взрослые, любители спорта, профес-
сионалы, олимпийские чемпионы. И каждый 
получил медаль на память. 

Первыми победителями на дистанции 10 
км стали иркутяне Алексей Лебедев и Алексей 
Александров.

– Тренируемся вместе, всю дистанцию бе-
жали тоже вместе. Мы знаем, что силы у нас 
одинаковые. Ну и решили не соперничать в 
конце, а финишировать вместе. Поверьте, эмо-
ции от такой победы самые яркие! – проком-
ментировали спортсмены. 

Среди участников забега на 3 км – Ксения 
Рюмкина. Девушка занимается легкой атле-
тикой, буквально накануне полумарафона она 
вернулась с первенства области, где заняла вто-
рое место:

– У меня невероятные эмоции. Родному го-
роду желаю процветания, развития, побольше 
спортивных массовых мероприятий.

Ангарчане не просто пробежали победные 
километры, а собрали благотворительные сред-
ства, которые будут переданы на лечение ма-
леньких пациентов в Ангарскую городскую дет-
скую больницу. 

СИЛА ТРАДИЦИЙ

Торжественный митинг состоялся возле па-
мятника воинам-победителям первостроите-
лям Ангарска, где собрались ветераны и почет-
ные граждане, студенты и школьники. Вспом-
нили тех, кто приехал в тайгу после окончания 
Великой Отечественной войны и уже через 
шесть лет построил город, имя которому – Ан-
гарск.

– Сегодня мы продолжаем славные традиции 
и дела наших ветеранов. Все мы оставляем свой 
след в истории города, сопричастны к его раз-
витию, это нас объединяет, – подчеркнул Сергей 
Петров.

Как отметил председатель Думы Ангарского 
округа Александр Городской, город построили, 
живут в нем и развивают его очень неравно-
душные люди:

– В том, что Ангарск продолжает удивлять, 
заслуга всех ангарчан. И тех, кто уже вложил 
время и силы в наш чудесный город, и тех, кому 
это еще предстоит.

К памятнику воинам-победителям перво-
строителям Ангарска возложили гирлянду, а к 
Огню памяти – цветы «в честь тех, кто город 
наш воздвиг».

Праздничную эстафету подхватили на пло-
щади Ленина, где состоялась концертная про-
грамма «Ангарск. Сила традиций, мудрость 
поколений». Ангарчан с Днем города поздравил 
губернатор Игорь Кобзев. В приветственном 
адресе главы региона прозвучали такие слова: 
«Город, принявший имя могучей дочери Бай-
кала, уже в юности был награжден высокой го-
сударственной наградой – орденом Трудового 
Красного Знамени. И сейчас он является круп-
ным флагманом промышленности Иркутской 
области. Здесь сосредоточены и развиваются 
предприятия нефтепереработки, химической 
промышленности, атомной и строительной 
отраслей России». Также гостей праздника со 
сцены приветствовал председатель правитель-
ства Иркутской области Константин Зайцев, 
он пожелал городу процветания, развития и 
движения вперед.

ПРИМЕР ДЛЯ ГОРДОСТИ

Одним из главных событий Дня города 
стало вручение почетных знаков «За заслуги 
перед Ангарским городским округом». Награду 
из рук мэра Сергея Петрова получили четверо 
горожан. Это заведующий центром анестезио-
логии и реанимации для взрослого населения 
– врач-анестезиолог-реаниматолог Ангарской 
городской больницы Игорь Двоеглазов, тренер-
преподаватель спортшколы «Ангара», глав-
ный судья по ГТО, ветеран труда, многодетная 
мама и счастливая бабушка восьми внуков 
Анастасия Черкашина, воспитатель детского 
сада № 54 Любовь Капустина, она в профессии 
уже 55 лет и на заслуженный отдых не торо-
пится. 

Больше полувека с Ангарском связана жизнь 
Веры Павловец, директора Ангарского город-
ского музея, в него входят Музей часов, Музей 
минералов, Художественный центр и Выста-
вочный зал. Коллеги по достоинству оценили 
ее вклад в развитие Ангарска. Только за по-
следние семь лет было выиграно 11 грантов и 

привлечено свыше 20 млн рублей на модерни-
зацию музея. 

– Я люблю свой город всем сердцем! Когда 
приезжаю из столицы или из другой страны, 
то понимаю, что лучше города на Земле нет. 
Это не пафосные слова. Здесь особая атмос-
фера, удивительные люди, я отдыхаю душой, 
занимаюсь творчеством, меня все знают и 
поддерживают мои добрые начинания, – от-
метила Вера Павловец. 

Еще семь человек были удостоены знаков 
«За вклад в развитие Ангарского городского 
округа». Аплодисментами приветствовали по-
бедителя регионального этапа Всероссийского 
конкурса «Воспитатель года России» учителя-
логопеда детского сада комбинированного вида 
№ 117 «Теремок» Любовь Малышеву. 

День города завершился на высокой ноте. 
Во время концерта ангарчане подпевали из-
вестной певице Ирине Дубцовой, а потом ноч-
ное небо над городом украсили тысячи огней 
фейерверка. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото пресс-службы администрации АГО

Ангарск, ты наши 
сердца покорил!

ТЕРРИТ    РИИ

С лучшим воспитателем Иркутской области в 2025 годуС лучшим воспитателем Иркутской области в 2025 году
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Договор о строительстве нового 
жилого района «города в горо-
де» был подписан между адми-
нистрацией Марковского МО 
и компанией в сентябре 2024 
года. Строительство будет ве-
стись на участке 20 гектаров. В 
рамках проекта предусмотрено 
возведение жилых домов раз-
ной этажности. Плановый срок 

реализации проекта составит 
10 лет. 

Кроме возведения много-
квартирных домов, проектом 
предусмотрено обустройство 
рекреационного, делового и со-
циального пространства. 

– Сегодня в регионах запущен 
новый рабочий механизм, ко-

торый предполагает не только 
строительство нового жилья. 
Важно улучшать внешний облик 
населенных пунктов и делать их 
удобными для проживания лю-
дей. Благодаря реализации про-
ектов в формате КРТ в новых 
районах появляются детские 
сады, школы, поликлиники, до-
рожная сеть. Мы сегодня проек-

тируем не только красивый, но 
и развитый в части инфраструк-
туры район, в котором будут 
идеально сочетаться формат 
загородной жизни и комфорт го-
родской среды, – подчеркнул ге-
неральный директор ГОРСТРОЯ 
Николай Кузаков. 

В настоящее время ведется 
разработка мастер-плана ново-
го жилого района. Работы осу-
ществляет компания Division с 
большим опытом подготовки 
проектов комплексного разви-
тия территорий во многих реги-
онах страны. 

После разработки архитек-
турного облика нового жилого 
района компания приступит 
к работам по подготовке про-
ектно-сметной документации. 
Плановый срок начала стро-
ительства первой очереди – 
2027 год. 

ГОРСТРОЙ ВКЛЮЧИЛСЯ В ФЕДЕРАЛЬНУЮ ПРОГРАММУ КРТ

СПРАВКА 
ГОРСТРОЙ – иркутская 
девелоперская компания, 
основанная в 2007 году. 
Профессионально ведет 
деятельность по строитель-
ству многоквартирных до-
мов высокого уровня каче-
ства в наиболее престижных 
районах Иркутска. В проект-
ном портфеле компании бо-
лее 200 тыс. квадратных ме-
тров недвижимости, восемь 
построенных жилых ком-
плексов. Численность со-
трудников компании – более 
100 человек. В настоящее 
время ГОРСТРОЙ возводит 
в Иркутске клубный дом 
бизнес-класса RIVERANG и 
жилой комплекс премиум-
класса «Звезды».

 � КОМПАНИЯ   
ГОРСТРОЙ приступил к реализации проекта 
комплексного развития территории (КРТ)  
в поселке Маркова Иркутского района.  
Работа ведется в соответствии с 
федеральным законодательством,  
предусматривающим  
обеспечение  
сбалансированного и  
устойчивого развития  
поселений и городских  
округов.  
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СТРОИТЕЛЬСТВ

Программа комплексного раз-
вития территорий – одно из на-
правлений нацпроекта «Жилье и 
городская среда». Она реализуется 
по двум направлениям. Это рекон-
струкция или снос объектов не-
движимости, которые не отвечают 
современным требованиям ком-
форта и безопасности. И строи-
тельство новых многоквартирных 
домов, объектов инфраструктуры, 
благоустройство территории.

– С 2021 года в Иркутской об-
ласти в рамках механизма КРТ 
вовлечено в оборот 28 территорий 
общей площадью 433,18 га с градо-
строительным потенциалом 1 млн 
307,9 тыс. кв. м жилой площади. 
Фактически сегодня реализуются 
25 проектов КРТ на территории 
общей площадью 378,7 га, в рам-
ках которых планируется возвести 
более 1 млн кв. м жилья. Из них 
18 – это незастроенные террито-
рии, пять – КРТ жилой застройки, 
две площадки – КРТ по инициа-
тиве правообладателей земельных 
участков, – сообщил Алексей Еме-
люков.

Среди реализуемых проектов 
КРТ – три на федеральном уров-
не общей площадью 181 га, градо-
строительный потенциал которых 
более 500 тыс. кв. м жилья. Дого-

воры о КРТ заключены по двум 
территориям в Иркутском райо-
не – в поселке Патроны (228 тыс. 
«квадратов») и в селе Пивовариха 
(146 тыс. кв. м) и одной площадки 
в Иркутске в районе Радиостанции 
№ 5 (134 тыс. кв. м). 

Два проекта КРТ реализуются 
на региональном уровне. Один в 
Усолье-Сибирском (46 тыс. кв. м), 
второй в микрорайоне Восточный 
Нижнеудинска, где уже возведено 
1,6 тыс. кв. м жилья. 

Остальные 20 проектов на тер-
риториях общей площадью 173,7 га 
с потенциалом в 532,6 тыс. кв. м 
жилья реализуются на муници-
пальном уровне. Так, в Усть-Куте 
(с южной стороны микрорайона 
Новая РЭБ) планируется построить 
67,6 тыс. кв. м жилья. Пять про-
ектов КРТ реализуются в Братске, 
где всего в рамках КРТ постро-
ят 98 тыс. кв. м жилья. В Усть-
Илимске по КРТ возведут жилье 
общим объемом 12,4 тыс. кв. м. 
В 3-м микрорайоне Шелехова ве-
дется строительство многоквар-
тирного жилого комплекса жилой 
площадью 14,2 тыс. кв. м. 

В декабре 2024 года стартовал 
один проект КРТ в Ангарске, где на 
территории площадью 7,8 га запла-

нировано строительство не менее  
6 тыс. кв. м жилья. В Свердловском 
районе Иркутска реализуются че-
тыре проекта КРТ жилой застрой-
ки (более 195 тыс. «квадратов»). 

Порядка 1,4 млн. кв. м жилья к 
2035 году планируется построить 
в Иркутске в рамках масштабно-
го проекта развития территории 
«Знаменское предместье». Площадь 
архитектурно-градостроитель-
ной концепции составляет 253 га.  
Проект предполагается реализовать 
с использованием механизма КРТ. 
Также запланировано выделение 
земельного участка под строитель-
ство школы на 1 тыс. 275 мест.

– На территории Иркутской 
области есть уже и завершенный 
проект КРТ. В Саянске в 2024 году 
введены в эксплуатацию 32 инди-
видуальных жилых дома с доро-
гами, тротуарами, инженерными 

сетями и благоустройством, – от-
метил министр.

По его словам, в Приангарье есть 
опыт и понимание застройщиков 
о необходимости заключения до-
говора о КРТ по инициативе пра-
вообладателя земельного участка. 
Два таких документа было под-
писано в декабре 2024 года с адми-
нистрацией Марковского МО. Об-
щая площадь вовлеченной в обо-
рот территории составляет 12,5 га.  
В течение ближайши 10 лет пла-
нируется построить 99,7 тыс. кв. м 
жилья. Одним из договоров пред-
усмотрена передача земельного 
участка Марковскому МО под стро-
ительство детского сада. По второ-
му участку правообладатель земли 
за свой счет разработает проект-
ную документацию на строитель-
ство детского сада.

 � Елена ПШОНКО

25 проектов
Как в Приангарье идет 
комплексное развитие 
территорий?

 � ПРОГРАММА  Что такое комплексное развитие 
территорий, как оно помогает получить новое 
жилье, и в каких городах Приангарья уже 
реализуются проекты КРТ? Об этом «Областной» 
рассказал министр строительства региона Алексей 
Емелюков. 

Программа КРТ дает нам возможность не только 
создавать для жителей новые комфортные про-
странства с качественной инфраструктурой, но 

и привлекать крупных инвесторов к освоению территорий 
региона. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

СХЕМА ЭТАПОВ 
ЗАСТРОЙКИ
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 Татьяна Георгиевна, в России соз-
дан реестр злостных алимент-
щиков, полномочия по ведению 
которого в электронном виде 
возложены на службу судебных 
приставов. Готов ли наш регион 
к этому нововведению, и кто ри-
скует попасть в реестр? 

– Мы полностью готовы к за-
пуску реестра. Он является частью 
сервиса «Банк исполнительных 
производств», размещенного на 
официальном сайте Федераль-

ной службы судебных приставов. 
В реестр рискуют попасть толь-
ко злостные алиментщики, ко-
торые были привлечены к ад-
министративной или уголовной 
ответственности, а также находя-
щиеся в розыске. Информация о 
злостном неплательщике будет в 
открытом доступе до тех пор, по-
ка он полностью не погасит долг. 
Сведениями о должниках реестр 
будет пополняться в автоматиче-
ском режиме.

Сначала реестр будет выпол-
нять информационные функции. 
Потом рассматривается возмож-
ность размещения фотографий 
разыскиваемых лиц, ограниче-
ние предоставления им государ-
ственных услуг, не влияющих на 
обеспечение жизнедеятельности, 
ограничение любой их активно-
сти, связанной с приобретением 
каких-либо благ для себя. Напри-
мер, посещение спортивных мат-
чей, концертных мероприятий и 
так далее. 

 Много ли в Иркутской области 
детей, в пользу которых не 
взыскиваются алименты? И 
как в этом плане наш регион 
смотрится на фоне осталь-
ных?

– Иркутская область в этом 
плане выглядит очень достойно. 
На сегодняшний день доля ис-
полнения решений по взыска-
нию алиментов составляет прак-

тически 91%. Дают эффект как 
мероприятия, которые мы про-
водим как орган принудительно-
го исполнения, так и профилак-
тические – разъяснения, беседы, 
сессии с привлечением службы 
медиации и так далее. 

Несовершеннолетние дети в 
нашем регионе получают алимен-
ты в рамках 14,3 тыс. исполни-
тельных производств. С каждым 
годом сумма взысканной задол-
женности увеличивается. С нача-
ла нынешнего года в пользу детей 
взыскано порядка 632 млн рублей, 
что почти на 21 млн рублей боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Всего за прошлый 
год взыскано 2,1 млрд рублей. 

 Алиментообязанный гражданин 
– кто он, каков его среднестати-
стический портрет? 

– В нашем регионе в числе али-
ментообязанных граждан 77% – 
это мужчины, 23% – женщины. 
Средний возраст – 30–40 лет, а 
в целом, если брать все испол-
нительные производства, то воз-
раст – от 18 до 84 лет. Например, 
в Братске 84-летний должник по-
жизненно выплачивает алимен-
ты сыну-инвалиду, которому уже 
более 50 лет, и у которого есть 
опекун.

 Какие районы и города лидируют 
по количеству неплательщиков 
алиментов?

– Как правило, это крупные го-
рода. Большинство должников по 
алиментным обязательствам – это 
24% – проживают в областном 
центре. 9,5% – в Братске и Брат-
ском районе, 10% – в Ангарском 
городском округе, 7% – в Усолье-
Сибирском.

 Какая мера воздействия на долж-
ников самая действенная? 

– Ограничение в праве управ-
ления транспортными средствами 
и ограничение в праве выезда за 
границу. На данный момент в них 
ограничен 81% неплательщиков из 
Иркутской области. За четыре ме-
сяца нынешнего года судебными 
приставами вынесено 17,3 тыс. по-
становлений об ограничении пра-
ва выезда должников по алимент-
ным обязательствам за пределы 
Российской Федерации. В рамках 
2,7 тыс. исполнительных произ-
водств действуют постановле-
ния о временном ограничении на 

Татьяна Безызвестных: Наша цель 
– найти подход к каждому 
должнику по алиментам 
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ГОСТЬ НОМЕРА  
Приангарье готово к 
ведению реестра злостных 
алиментщиков. В 
России он начал работу 
25 мая. Информация 
будет находиться в 
открытом доступе, пока 
должник полностью не 
погасит долг. О портрете 
среднестатистического 
алиментщика и 
эффективных мерах 
воздействия на 
должников в интервью 
рассказала руководитель 
Главного управления 
Федеральной службы 
судебных приставов 
по Иркутской области
Татьяна Безызвестных. 
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пользование специальным правом 
управления транспортными сред-
ствами. Эти меры воздействия по-
зволили погасить задолженность 
по алиментам на 17 млн рублей и 
89,2 млн рублей соответственно. 

 Как взыскиваются алименты, 
если должник скрывает свои до-
ходы или является безработным?

– При отсутствии официаль-
ного заработка судебный пристав 
рассчитывает размер задолжен-
ности по алиментам, исходя из 
размера средней заработной платы 
в РФ на момент взыскания за-
долженности, которая на сегод-
няшний день составляет 89 тыс. 
646 рублей. Таким образом, при 
расчете задолженности на одно-
го ребенка берется четверть этой 
суммы – 22 тыс. 411 рублей. 

Если родитель, обязанный 
уплачивать алименты, имеет не-
регулярный заработок, суд вправе 
определить размер алиментов в 
твердой денежной сумме. На прак-
тике бывает и такое, что судебные 
приставы, которые занимаются 
взысканием алиментных плате-
жей, способствуют трудоустрой-
ству должников. Это уже профес-
сиональное – в зоне внимания 
всегда объявления о приеме на 
работу. Кроме того, алиментообя-
занные граждане направляются в 
Кадровые центры населения для 
содействия в трудоустройстве. 

 Сколько должников на сегодняш-
ний день привлечено к уголовной 
ответственности за невыплату 
алиментов?

– За неуплату средств на со-
держание детей в течение двух и 
более месяцев с момента возбуж-
дения исполнительного производ-
ства при отсутствии уважитель-
ных причин предусмотрена адми-
нистративная ответственность по 
ч. 1 ст. 5.35.1 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушениях, 
санкция которой предусматрива-
ет наказание в виде обязательных 
работ либо административный 
арест на срок до 15 суток. За четы-
ре месяца текущего года к адми-
нистративной ответственности за 
неуплату алиментов привлечено 
978 должников. 

Если гражданин после привле-
чения к административной от-
ветственности не сделал для себя 
должных выводов, то наступа-
ет уголовная ответственность по 
ст. 157 Уголовного кодекса РФ, санк-
ция которой предусматривает на-
казание в виде исправительных 
либо принудительных работ, арест 
либо лишение свободы на срок 
до одного года. В январе-апреле 
текущего года в отношении 494 
должников, ранее привлеченных к 
административной ответственно-
сти, возбуждены уголовные дела. 

 Как быть в случае, если должник 
по алиментам «потерялся»?

– В этом случае пристав-испол-
нитель наделен полномочиями по 
собственной инициативе или по 
заявлению взыскателя объявить 
исполнительный розыск должни-
ка, уклоняющегося от исполнения 
требований о взыскании алимент-
ных платежей.

С начала 2025 года в произ-
водстве судебных приставов-ис-
полнителей находилось 4 тыс. 440 
разыскных дел, что составляет 52% 
от общего числа разыскных дел, 
находящихся в производстве. Уда-

лось найти 704 должника по али-
ментам.

 Как выплачивает алименты 
гражданин, заключивший кон-
тракт с минобороны РФ на про-
хождение службы в зоне СВО?

– Исполнительные производ-
ства в отношении лиц, прини-
мающих участие в специальной 
военной операции, в том числе 
призванных на военную службу по 
мобилизации или заключивших 
контракт о добровольном содей-
ствии в выполнении задач, воз-
ложенных на Вооруженные силы 
РФ, подлежат приостановлению, 
за исключением исполнительных 
производств по алиментным обя-
зательствам, а также по обяза-
тельствам о возмещении вреда в 
связи со смертью кормильца. 

Если же должник по алимен-
там, в отношении которого воз-
буждено уголовное дело по ст. 157 
УК РФ, заключит контракт с ми-
нистерством обороны РФ на про-
хождение службы в зоне СВО, то 
уголовное преследование в отно-
шении него приостанавливается. 
У гражданина появляется воз-
можность погасить накопившую-
ся задолженность по алиментным 
платежам и выплачивать текущие 
алименты из денежного доволь-
ствия. В случае полного погашения 
задолженности уголовное дело бу-
дет прекращено.

 Распространяется ли право на со-
хранение прожиточного миниму-
ма на должников по алиментам?

– Право граждан на ежемесяч-
ное сохранение денежных средств 
в размере прожиточного мини-
мума не применяется по испол-
нительным документам, содер-
жащим требования о взыскании 
алиментов, о возмещении вреда, 
причиненного здоровью и в связи 
со смертью кормильца, а также о 
возмещении ущерба, причиненно-
го преступлением.

Если на содержании у должни-
ка имеется родственник-инвалид 
или иные лица, находящиеся у 
него на иждивении, гражданин 
вправе обратиться в суд с заявле-
нием о сохранении ему денежных 
средств, превышающих установ-
ленный по закону прожиточный 
минимум.

 Расскажите о дальнейших планах 
службы по работе по взысканию 
алиментов.  

– В преддверии Дня защиты 
детей запланированы рейдовые 
мероприятия совместно с орга-
нами опеки и попечительства, с 
участковыми полиции. Проводят-
ся индивидуальные и совместные 
приемы – вместе с уполномочен-
ным по правам ребенка в Иркут-
ской области, его помощниками в 
территориях, совместно с предста-
вителями прокуратуры, подразде-
лениями по делам несовершенно-
летних, полицией. 

Планов очень много, мы по-
стоянно совершенствуем подходы, 
ищем новые формы взаимодей-
ствия с должниками. Наша основ-
ная цель – найти подход к каждо-
му, разъяснить важность исполне-
ния своих обязательств. Ведь речь 
идет об их собственных детях. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

 ИСТОРИЯ  Альбом 
«Сибирская военная 
летопись» выпустил 
Иркутский областной 
краеведческий музей 
к 80-летию Великой 
Победы. Издание 
стало итогом акции 
«На всю оставшуюся 
жизнь», в которой 
приняли участие более 
30 муниципальных 
музеев Приангарья, 
собравших материалы о 
героях-сибиряках.

– Наши земляки не раз про-
являли свою храбрость в боях, 
и в рамках акции мы создава-
ли выставки, фильмы про них, 
– отметил директор областно-
го краеведческого музея Сергей 
Ступин. – Итогом проекта стали 
три книги, которые мы адре-
совали школьникам, молодежи, 
музейщикам, библиотекарям, 
учителям.

Каждая книга открывается 
историко-краеведческой статьей 
об участии Иркутской области 
в конкретном периоде военной 
истории. Цифры и факты со-
провождаются документальны-
ми свидетельствами из фондов 
музея, стихами, текстами песен, 
прозаическими отрывками, пла-
катами, рисунками.

– Идея была не просто пред-
ставить хронику событий или 
показать вклад нашего региона, 
а отразить события через судьбы 
наших земляков, ведь слова и 
чувства обладают совсем другой 
силой воздействия, – рассказа-
ла автор-составитель книги и 
участник проекта Ольга Соболева.  

В первую книгу вошли пись-
ма с фронта, плакаты тех лет и 
сочинения школьников о род-
ственниках – участниках войны.  

– В ходе работы над этой ча-
стью мы задумались, а мож-
но ли сказать что-то но-
вое, ведь период Великой 
Отечественной войны из-
учен очень хорошо, – от-
метила Ольга Соболева. – 
Оказалось, можно, потому 
что в фондах сохранились 
письма иркутян с фронта 
– их передали в музей род-
ственники. Среди их авто-
ров нет героев, они пишут 
об абсолютно бытовых ве-
щах. Например, о том, как 
после возращения собира-
ются копать картошку, и 
это звучит еще пронзи-
тельнее. 

Вторая книга по-
священа Афган-
ской и Чеченской 

военным кампаниям. И она, по 
словам авторов, – самая тяжелая.

– Обе эти военные кампании 
трагичны тем, что ее участников 
долгое время в стране вообще 
никак не отмечали, хотя они вы-
полняли свой долг, – отметила 
Ольга Соболева. – А войны бы-
ли страшные и неожиданные по 
событиям и условиям. В Афга-
нистане была пустыня, в Чеч-
не – горы. В музее очень мало 
материалов об этом периоде, но 
нам помогли ветераны боевых 
действий, которые предоставили 
фотографии и поделились воспо-
минаниями. В книге также есть 
раздел «Христово воинство» – об 
иркутских священниках, кото-
рые были участниками этих кон-
фликтов. И это соприкосновение 
жизни и смерти, вероятно, по-
влияло на выбор духовного пути.

Третья книга посвящена со-
бытиям и участникам специаль-
ной военной операции. 

– На момент работы над кни-
гой было три Героя России из 
Иркутской области, получивших 
эти звания посмертно, – отме-
тила Ольга Соболева. – Сегодня 
у нас шесть Героев России. Нам 
разрешили опубликовать пись-
ма, которые ребята-кадеты пи-
сали на фронт своему учителю, 
одному из Героев – Александру 
Васильеву. В книге также есть 
история иркутского поэта Нико-
лая Вяткина. Его сын ушел «за 
ленточку», и Николай вслед за 
ним. На фронте он сочинял по 
несколько стихотворений в день, 
и это своего рода поэтический 
дневник того, что происходит се-
годня там. Он, к сожалению, про-
пал без вести, и судьба его до сих 
пор неизвестна.

Альбом «Сибирская военная 
летопись» издан тиражом 400 
экземпляров, в ближайшее вре-
мя он поступит в музеи Иркут-
ской области.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского 
краеведческого музея
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 ПРОЕКТ  Сказку-
раскраску о бабре – 
символе Приангарья 
– презентовала команда 
информационного сайта 
IRK.ru на фестивале 
книжной культуры 
«КнигаМай». Издание 
представлено в двух 
вариантах: в виде 
книжки и сайта, 
на котором можно 
прочитать и послушать 
историю, а также 
распечатать и раскрасить 
иллюстрации. 

СИМВОЛ ПРИАНГАРЬЯ

«Бабры тысячи лет живут ря-
дом с людьми, оберегают леса и 
водоемы, хранят древние знания 
о силах природы, создают большие 
дружные семьи и называ-
ют своих детей удивитель-
ными именами». С этих 
слов начинается история 
о жизни семейства бабров 
Сибирских. Идея превра-
тить геральдический сим-
вол региона в сказочного 
героя пришла к Анне Ога-
несян 10 лет назад: 

– Однажды я увидела 
мультфильм на местном 
конкурсе мультипликато-
ров о том, как бабр вынес 
соболя из горящего леса. 
Многие думают, что он 
соболя хочет съесть, по-
разному интерпретируют 
этот символ. И у меня воз-
никла мысль, что бабр – это добро-
душное существо, у которого может 
быть своя интересная жизнь.

В 2024 году команда сайта IRK.ru 
подала заявку на участие в первом 
грантовом конкурсе Президентско-
го фонда культурных инициатив. 
Проект редакции по созданию ин-
терактивной раскраски с элемен-
тами краеведения для детей 6–10 
лет стал одним из победителей. 
Работа над книжкой стартовала 
в феврале 2025 года. Реализацию 
проекта поддержали работающая 
на базе библиотеки имени И.И. 

Молчанова-Сибирского «Школа 
креативных индустрий», админи-
страция Иркутска, «Региональный 
центр русского языка, фольклора 
и этнографии», Иркутский центр 
абилитации.

Как подчеркивает руководитель 
проекта, генеральный 
директор IRK.ru Анна 
Суркова, основной посыл 
истории – это ценности: 
семья, природа, тради-
ции. Она адресована не 
только детям, но и их ро-
дителям.

– Бабры – это люди, 
которые должны жить 
дружно, которые берегут 
свой лес, те знания, кото-
рые им передали предки. 
Взрослый человек легко 
считает эту параллель че-
рез сказочную историю. 
Можно детям прививать 
наши ценности, понима-

ние того, что старшие благослов-
ляют младших, помогают им, учат 
каким-то важным вещам, переда-
ют свои древние знания, помогают 
и учат сохранять традиции.

И НА БУМАГЕ, И В ИНТЕРНЕТЕ

Юные читатели и сами могут 
стать соавторами истории, раскра-
шивая иллюстрации и вклеивая в 
специальные «окошки» стикеры, 
которыми снабжена книжка-по-
знавайка. Нарисовала семейство 
бабров Сибирских иркутская ху-
дожница Вероника Ворона. Для по-
иска стиля будущих иллюстраций 
она провела исследование бабра в 
130-м квартале, также изучила ра-
боты других художников, вдохнов-
лявшихся образом геральдического 
символа Приангарья. Эта раскраска 
в карьере художницы стала тре-
тьей.

– Они (семейство бабров Си-
бирских) по характеру все добрые, 
мягкие. Дедушка с бабушкой жи-
вут в лесу, они – сама природа. 
Ребятишки у нас озорные: хотелось 
передать, что они и радуются, и 
балуются. Ну и родители, конечно. 
Они строгие, но понимающие, ведь 
у них трое детей, – рассказывает 
иллюстратор. – Когда прочитала 

историю, первая картинка, при-
шедшая мне на ум, – когда дети 
приехали и забежали во двор к ба-
бушке и дедушке. У нас получилась 
яркая книга. Здорово, что она про 
Иркутск и Иркутский район, про 
Байкал, про Сибирь.

Как сообщают авторы, тираж 
издания – 5 тыс. экземпляров. Он 
будет бесплатно распространяться 

по библиотекам региона партне-
ром проекта – библиотекой имени 
И.И. Молчанова-Сибирского. На об-
ратной стороне печатного издания 
размещен QR-код, который ведет 
на лендинг, дублирующий содер-
жание сказки. Электронная версия 
издания дополнена информацион-
ными элементами, которые объ-
ясняют значение использованных 
в тексте топонимов, знакомят с 
географией Иркутской области, ее 
особенностями.

Создатели «Сказки о бабрах Си-
бирских» не исключают, что в бу-
дущем история может получить 
продолжение, возможно, в формате 
мультфильма.

– Создание мультика – это пер-
вое, что приходит в голову, когда 
появляются сказочные герои, – го-
ворит Анна Оганесян. – Персонажи 
милые, их можно оживить, создать 
сказочный, лесной контекст. Од-
нако анимация – это большущие 
бюджеты, работа специальной ко-
манды, освоение этой темы на бо-
лее сложном техническом уровне. 
Но нам было бы приятно иметь 
такую цель!

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Алексея ЛИТВИНЦЕВА

Из геральдики в сказку
В Иркутске презентовали интерактивную 
раскраску о семействе бабров

КОММЕНТАРИЙ
Анна СУРКОВА, генеральный 
директор IRK.ru:

– Идея раскраски зароди-
лась еще в 2022 году. Есть много 
мульт фильмов, раскрасок, геро-
ев, но недостаточно отечествен-
ных изданий, основанных на ле-
гендах и былинах. Мы вплотную 
задумались над концепцией та-
кого произведения и приступили 
к реализации проекта. Огромное 
спасибо Молчановке за поддерж-
ку в этом деле и за консультации 
по работе с грантами.

СКАНИРУЙ
Ознакомиться с 

проектом можно по 
ссылке 



1328 мая 2025 № 58 (2848)


На заводе 
«Ангарский базальт» 
плановая мощность 
производства 
составляет 140 тыс. 
кубических метров 
утеплителя в год. 
При увеличении 
потребностей от 
строительной 
отрасли вероятно 
расширение 
производственных 
мощностей.

ОБЩЕСТВ

ВНИМАНИЕ!
В ИЮНЕ НА ПРОДУКЦИЮ «АНГАРСКОГО БАЗАЛЬТА» 

СНИЖЕНА ЦЕНА!
Все подробности можно узнать по адресу: 

г. Ангарск, тер. Южный массив, кв-л 2, стр. 6/6. 
Тел. +7(3952) 50-70-30. Электронная почта: 

angbazalt@mail.ru. Сайт: ангарский-базальт.рф

 КАЧЕСТВО  
В этом году, несмотря 
на экономические 
сложности, Иркутская 
область ставит 
строительные 
рекорды. Как сообщает 
Иркутскстат, на 1 мая 
в регионе уже возвели 
869,3 тыс. кв. м жилья. Это 
почти на 48% больше, чем 
за аналогичный период 
прошлого года. Самые 
значительные объемы 
строительства отмечены 
в Иркутске, в Иркутском, 
Шелеховском, Ангарском 
и Усольском районах. 

Параллельно с этим динамич-
ным ростом увеличивается и 
спрос на утеплители, ведь они 
нужны при возведении любых 
объектов – будь то обычная дача, 
крупный жилой комплекс или 
промышленное здание. Самым 
оптимальным с точки зрения ка-
чества и безопасности является 
минераловатный утеплитель. А 
требования к строительству с 
каждым годом становятся все 
строже. 

– У минеральной ваты масса 
преимуществ. Это дышащий, 
паропроницаемый материал. 
Он обеспечивает эффективную 
звукоизоляцию. Такие утеплите-
ли обладают химической и био-
логической стойкостью. С ними 
удобно работать при монтаже. И 
что очень важно с точки зрения 
безопасности – каменная вата 
является негорючим материа-
лом, – прокомментировал испол-
нительный директор ООО «Ан-
гарский базальт» Андрей Шойко. 

Раньше собственного производ-
ства этой продукции в регионе 
практически не было. Ближай-
шие находятся только в Хаба-
ровске и Красноярском крае. А 

это лишние транспортные из-
держки для застройщиков При-
ангарья. 

Но в 2025 году проблема реши-
лась: в Ангарске открылся но-
вый завод, где изготавливают 
минераловатные плиты 16 ма-
рок. Причем исходным сырьем 
для каменной ваты является 
базальт с Тулунского месторож-
дения. Наладить производство 
предпринимателям помогло и 
участие в госпрограмме под-
держки промышленности. На 
открытии завода побывали де-
путат Государственной думы 
РФ Антон Красноштанов и мэр 
Ангарского городского округа 
Сергей Петров. 

– Мы видим, какой дефицит 
складывается каждый год в 
строительный сезон. Поэтому 
новое производство утеплителя, 
которое реализовали ангарчане, 
– очень важно. Тем более сегод-

ня и президент РФ, и правитель-
ство страны делают акценты, что 
в России нужно создавать новые 
производства, – отметил на от-
крытии Антон Красноштанов. 

«Ангарский базальт» – это новое 
современное производство. Эко-
логически чистое сырье достав-
ляют на завод автомобильным 
транспортом из Тулуна. После 
очистки и удаления влаги его по 
конвейеру подают в электропла-
вильную печь, где под действием 
электрической дуги получается 
каменный расплав температу-
рой свыше 1500 градусов. Он 
поступает на валки центрифуги, 
под действием центробежной 
силы вытягивается и образует 
базальтовое волокно. Конечный 
продукт становится безопасным 
для здоровья человека. Все про-
цессы автоматизированы. 

– Мы ответственно подошли к от-
крытию производства. Изучали 

разные плавильные агрегаты, 
способы плавления и другие 
технологии, вносили изменения, 
пока не достигли оптимального 
результата. В нашей лаборато-
рии на современном оборудова-
нии проводится постоянный кон-
троль выпускаемых материалов. 
Утеплитель каждого наименова-
ния проверяется на плотность, 
прочность, теплопроводность и 
водопоглощение. Мы выпускаем 
качественную продукцию без 
логистических издержек для по-
требителя, – подчеркнул испол-

нительный директор ООО «Ан-
гарский базальт». 

Таким образом, застройщики 
Иркутской области теперь мо-
гут приобретать минераловат-
ные утеплители недалеко, это 
сбережет время и деньги. К тому 
же эффективный утеплитель по-
зволит сэкономить на оплате за 
электроэнергию в ходе эксплуа-
тации строения, что сейчас тоже 
немаловажно. 

 Юлия МАМОНТОВА

«Ангарский базальт» – 
синоним качества 
Минераловатный утеплитель 
теперь делают в Приангарье 
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 КОНКУРС  В Иркутской области 
впервые проводится конкурс «Гордость 
медицины Приангарья». Заявлено три 
номинации – «Лучший врач», «Лучшая 
медсестра или лучший медбрат» 
и «Лучший фельдшер». Выбирать 
победителей будут жители региона. 

Как рассказал заслуженный врач РФ, профессор, 
директор Иркутской государственной медицин-
ской академии последипломного образования 
и председатель Общественной палаты Иркутской 
области Владимир Шпрах, идея конкурса пришла 
на награждении победителей конкурса «Гордость 
земли Иркутской»:
– Обычно каждый год ко Дню медика наши веду-
щие врачи, медицинские сестры и фельдшеры 
получают за свою работу награды как областные, 
так и федеральные. Однако лучших выбирает руко-
водство учреждений здравоохранения. Мы решили 
провести народный конкурс, чтобы жители регио-
на выбрали лучших. Нам очень важно мнение лю-
дей и, конечно, интересно, совпадет ли оно с мне-
нием главных врачей. 

По словам министра здравоохранения региона 
Андрея Модестова, конкурс позволит получить об-
ратную связь, узнать мнение жителей, а также под-
нять престиж профессии медика. Любой желающий 
сможет проголосовать за лучшего сотрудника здра-
воохранения на сайте конкурса ГОРДОСТЬМЕДИ-
ЦИНЫ.РФ. Заявки принимаются до 8 июня. После 
определения народным голосованием кандидатов 
финала, победителей конкурса отберет специаль-
ная комиссия экспертов. 

– Любой житель Иркутской области может выска-
зать свое мнение, оставить свой отзыв о враче, мед-
сестре или фельдшере, рассказать о том, почему 
именно этот медицинский работник достоин зва-
ния «Гордость медицины», – добавил Андрей Мо-
дестов. – Безусловно, конкурс будет ежегодный. Он 
станет расширяться и по номинациям, и по терри-
ториям Иркутской области, и по весомости наград. 

Награждение лучших медицинских работников 
пройдет 11 июня в торжественной обстановке в 
рамках празднования Дня медицинского работ-
ника. 

 Елена ПШОНКО 

ЖИТЕЛИ ПРИАНГАРЬЯ ВЫБЕРУТ ЛУЧШИХ МЕДРАБОТНИКОВ 
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 ИНИЦИАТИВА  
Благоустройство скверов 
и родников, создание 
условий для занятий 
спортом, установка 
памятников участникам 
Великой Отечественной 
войны и бойцам СВО. Эти 
и другие инициативы 
общественников 
получили поддержку 
по итогам областного 
конкурса «Лучший 
проект территориального 
общественного 
самоуправления». 
Всего определено 
25 победителей. 

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ АКТИВНЫХ 
ГРАЖДАН 

В числе лучших – 15 проектов 
ТОС сельских поселений, шесть – 
городских поселений и четыре – 
городских и муниципальных окру-
гов. Всего на конкурс было подано 
106 заявок из 24 муниципальных 
образований. Наибольшее число 
направлено представителями ТОС 
сел и деревень. Лидеры конкурса 
получат социальные выплаты – по 
200 тыс. рублей. 

В День территориального обще-
ственного самоуправления, 21 мая, 
губернатор Игорь Кобзев вручил 
благодарственные письма победи-
телям конкурса лучших проектов 
ТОС в регионе. 

– Сейчас в регионе работают 773 
ТОСа. Движение активно развива-
ется, – подчеркнул он. – И самое 
главное – люди понимают, что ре-
шение вопросов местного значения 
во многом зависит от них самих. В 
условиях СВО активисты помогают 
нашим защитникам и их семьям. 
Благодарю каждого за чуткость, ак-
тивную гражданскую позицию и 
деятельное участие в обществен-
ной жизни Иркутской области.

Как отметила начальник управ-
ления губернатора и правитель-
ства Иркутской области по связям с 
общественностью и национальным 
отношениям Ольга Куриленкова, 
конкурс на лучшие проекты ТОС 
проводится, чтобы поддержать ак-
тивных граждан, задействованных 
в территориальном общественном 
самоуправлении:

– ТОСы региона благоустраи-
вают свои территории, проводят 
культурно-массовые мероприя-
тия, развивают патриотическое и 

волонтерское 
движения, по-
могают соци-
ально незащи-
щенным кате-
гориям граж-
дан, вовлекают 
в работу моло-
дежь, формируя навыки участия 
в социальной жизни и любовь к 
малой родине. Они всегда готовы 
прийти на помощь. 

ВЕЛИКИЙ СТРЕЛОК

В рамках проекта «Великий 
стрелок» ТОС «Надежда» из посел-
ка Бохан будет открыта спортивная 
секция по стрельбе из бурятского 
лука. В сентябре 2025 года пройдет 
межмуниципальный фестиваль по 
этому виду спорта, посвященный 
памяти главы Хохорской сельской 
администрации 1992–2004 годов 
Ильи Башанова, пропагандировав-
шего этот вид спорта. 

– Задача мероприятия – сохра-
нение национального бурятского 
вида спорта и привлечение внима-
ния к нему молодого поколения, – 
рассказала председатель ТОС «На-
дежда» Екатерина Емельянова. – 

Опрос среди 
школьников 
и студентов 
ссузов пока-
зал, что толь-
ко небольшая 
часть моло-

дежи знает о 
стрельбе из бурятского лука. 

ТОС проведет фестиваль, в про-
грамме которого – спортивные 
мастер-классы, показ бурятских 
национальных костюмов, высту-
пление вокальных и танцевальных 
коллективов. Пригласить на него 
планируется команды из Иркут-
ской области и Усть-Ордынского 
Бурятского округа. 

ГИГАНТСКИЕ ИГРЫ 

В поселке Залари уже три года 
работает ТОС «Наследие», кото-
рый создан при районном крае-
ведческом музее. За это время ему 
удалось получить поддержку на ре-
ализацию трех проектов. Один из 
них – «Честь и память» – позво-
лит обустроить территорию вокруг 
могилы участника Великой Отече-
ственной войны, уроженца дерев-
ни Кареловка Заларинского района 
Петра Петровича Журкина. Он был 
бойцом 375-й стрелковой дивизии, 
погиб в боях на Курской дуге 6 ию-
ля 1943 года. 

– Для нас особенно значимым 
является то, что наш проект будет 
реализован в год 80-летия Побе-
ды, – отметила председатель ТОС 
«Наследие» Ирина Алексеева. – 
Останки Петра Петровича на род-
ную землю 10 лет назад привезли 
его внуки из Белгородской обла-
сти. Сейчас на месте захоронения 
расположен памятник с портретом 
бойца. В Заларинском районном 
краеведческом музее хранятся ве-
щи Петра Петровича – звездочка, 
расческа, медальон и цепочка руч-
ной работы. 

Территория вокруг захоронения 
будет обустроена тротуарной плит-
кой. Здесь появятся скамейки, а 
также стенд с биографией участ-
ника Великой Отечественной вой-
ны. Открытие нового пространства 
запланировано на сентябрь. 

Инициатива под названием 
«Яркая жизнь ПерекрестКА…» 
ТОС Ангарского городского округа 
«Перекресток» – это продолже-
ние предыдущего проекта, кото-
рый стал победителем городского 
конкурса. 

– Наша цель – возрождение куль-
туры, русских традиций, обычаев 
и обрядов на ангарских дворовых 
территориях, – рассказала предсе-
датель ТОС «Перекресток» Марина 
Прохорова. – В прошлом году бы-
ло приобретено профессио нальное 
звуковое оборудование на сумму 
500 тыс. рублей. Нынче будут за-
куплены тематические гигантские 
игры для организации и прове-
дения праздничных мероприятий. 
Это «Шашки», «Дженга», «Кре-
стики-нолики», «Кегли», «Гусе-
ница», мешки для прыжков. К нам 
уже обращаются другие ТОСы с 
предложением организовать игры 
на их территории.

 Елена ЛИСОВСКАЯ

Всегда готовы
прийти на помощь
Подведены итоги областного 
конкурса на лучший проект ТОС

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
1 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТЫ 

ДЕТЕЙ
Уважаемые жители 
Иркутской области!
Примите искренние 

поздравления с Международным 
днем защиты детей!

Мы все мечтаем, чтобы наши дети 
жили лучше, благополучнее и ярче. И 
верный способ сделать детей счаст-
ливыми – окружить их любовью, за-
ботой и вниманием, дать опору в жиз-
ни.
Дети – это наша гордость, надежда, 
будущее. Совсем скоро они выра-
стут и будут развивать науку, эконо-
мику, промышленность и сельское 
хозяйство, отстаивать интересы и 
укреплять суверенитет Родины. Мы 
должны создавать условия для каче-
ственного обучения, реализации спо-
собностей, обеспечивать безопас-
ность, в том числе информационную. 
Взрослым нельзя забывать о необхо-
димости соблюдения прав детей. Это 
приоритет государства и забота все-
го нашего общества.
Благодарю всех, кто посвятил жизнь 
воспитанию и защите детей, их обуче-
нию и нравственному росту. Вы вно-
сите личный вклад в будущее России.
От всей души желаю всем ребятиш-
кам Иркутской области здоровья, 
благополучия и веселых летних ка-
никул!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

5
млн рублей

ИЗ ОБЛАСТНОГО 
БЮДЖЕТА НАПРАВЯТ НА 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПРОЕКТОВ-
ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА 

СРЕДИ ТОСОВ

БЩЕСТВО



1528 мая 2025 № 58 (2848)П    ДШЕФНЫЙ ГОРОД

  ВИЗИТ  «Донбасс 
и Новороссия будут 
восстановлены». 
Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
с рабочим визитом 
посетил подшефный 
город Кировск в 
Луганской Народной 
Республике. Поездка и 
инспекция социальных 
объектов состоялись 
в рамках соглашения 
о сотрудничестве, 
подписанном между 
регионом и городом в 
августе 2022 года. 

ГОРОД ПРЕОБРАЖАЕТСЯ

В Кировске состоялась встреча 
Игоря Кобзева с главой городско-
го округа Викторией Сергеевой. 
Стороны обсудили вопросы вос-
становления подшефной терри-
тории с участием специалистов 
из Иркутской области. Так, в этом 
году предстоит выполнить ремонт 
дорожного покрытия, кровель 
многоквартирных домов, системы 
водоснабжения, культурных и об-
разовательных учреждений. 

Представители подрядной ор-
ганизации продолжают укладку 
асфальта на улицах подшефно-
го города. Подготовительный этап 
дорожных работ позади. Замести-
тель главы администрации города 
Кировска Александр Самойлов от-
метил, что в этом году планирует-
ся укладка асфальта на дорогах об-
щей протяженностью около 3 км. 

В ходе визита Игорь Кобзев по-
бывал на городском рынке, провел 
беседы с представителями цен-
тра занятости и прокуратуры, а 
также осмотрел ряд социальных 
объектов, что восстанавливаются 
благодаря помощи сибиряков. Му-
ниципалитет, который долго был 

на первой линии фронта, сегодня 
преображается. В прошлом году 
специалисты из Приангарья от-
ремонтировали 32 объекта – до-
роги, котельные, трансформа-
торные подстанции, инженерные 
сети, крыши. Строители провели 
ремонт энергоснабжения пище-
блоков в школах и детских садах, 
всего сделано восемь объектов. 
Один из памятников, который не 
ремонтировался с 1965 года, ир-
кутяне восстановили досрочно к 
80-летию Великой Победы. 

ВРАЧИ НЕ ОСТАЮТСЯ 
В СТОРОНЕ 

Одним из объектов, которые 
посетил глава Приангарья, ста-
ла центральная многопрофиль-
ная больница. Здесь Игорь Кобзев 

встретился и пообщался с зем-
ляками – медиками из Иркут-
ской области. Анестезиолог, реа-
ниматолог, торакальный хирург и 
травматолог на протяжении не-
скольких месяцев помогают вра-
чам Кировской больницы в ока-
зании неотложной помощи, вы-
полняют хирургические операции.

Помощь коллегам и пациен-
там врачи из Иркутска называ-
ют основной миссией своей ко-
мандировки. В подшефный город 
некоторые из них приехали не 
первый раз. Поддержка врачей из 
Приангарья значительно помогает 
местному медперсоналу. Прият-
ным событием стало вручение по-
дарков иркутским медикам. 

– Врачи никогда не остаются 
в стороне. Приятно, что и руко-
водство города, и жители высоко 
оценивают работу иркутских спе-
циалистов. Наши врачи демон-
стрируют настоящий профессио-
нализм, участвуя в лечебном про-
цессе, проводя сложные операции 
и помогая местным коллегам вос-
полнять дефицит медицинской 
помощи, – отметил Игорь Кобзев. 

Медработники региона регу-
лярно направляются в кировские 
лечебные учреждения с 2022 года. 
Ведущие клиники Иркутской об-
ласти предоставляют коллегам из 
ЛНР и телемедицинские консуль-
тации.

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА

В Кировске глава региона встре-
тился с бойцами СВО – участ-
никами региональной программы 
«Герои Приангарья» Николаем 

Мухиным и Максимом Обуховым. 
Оба бойца награждены орденами 
Мужества. 

Подводя итоги поездки, Игорь 
Кобзев обозначил главные темы:

– Сегодня жители Иркутской 
области кто словом, кто делом, 
вниманием и заботой искренне 
помогают кировчанам. У нас то-
же своих проблем хватает, и они, 
поверьте, идентичные: дороги, 
здравоохранение, образование. Но 
сегодня мы помогаем кировча-
нам, потому что вы здесь живете, 
рискуя жизнью. Мы это рассма-
триваем как гуманитарную под-
держку, и все, что мы делаем, идет 
от чистого сердца. 

  Людмила ШАГУНОВА
При содействии редакции газеты 
«Кировск сегодня»

«Это наше общее дело»
Губернатор Игорь Кобзев посетил объекты 
восстановления в Кировске

Это не первая 
моя поездка в 
Кировск и дале-
ко не последняя. 

Этот город для меня, как и 
для жителей Приангарья, – 
особенный. С 2022 года мы 
вместе восстанавливаем его, 
помогая вернуться к мирной 
жизни. Уже намечены даль-
нейшие планы. Их много, но 
в приоритете – вопросы жиз-
необеспечения. Донбасс и Но-
вороссия будут восстановле-
ны, в этом нет сомнений. Это 
поручение президента страны 
Владимира Владимировича 
Путина, это наше общее дело.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

 
За последние три года Кировск заметно похорошел, 
отмечают местные жители. В рамках программы 
«Формирование комфортной городской среды» здесь 
строится Сквер дружбы, где будут расположены 
пешеходные зоны, места отдыха, детские площадки с 
безопасным покрытием и летний кинотеатр. Новый Сквер 
дружбы для кировчан и иркутян – символ крепких связей.
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ТЕРРИТ    РИИ

БРАЗОВАНИЕ

   ВИДЕО ДЛЯ ВСЕЙ 
   СЕМЬИ

 Æ Петр Александрович, рас-
скажите, как пришла 
идея популяризировать 
математику в соцсетях?

– Изначально у меня да-
же мысли такой не было, 
ведь я простой челябинский 
учитель из обыкновенной 
школы, без выдающих-
ся способностей. Правда, в 
преподавании всегда при-
меняю творческий подход, 
недаром про Недели мате-
матики, которые я прово-
дил, потом слагали легенды. 
И когда в соцсетях появи-
лись блогеры-математики, 
мои ученики стали гово-
рить, что я им на уроке все 
объясняю гораздо интерес-
нее. Однако первый ролик 
я сделал не для соцсетей. 
Мы готовились к зачету, и 
я записал у доски доказа-
тельство теоремы. Ребятам 
понравился формат, и я 
стал делать такие видео для 
учебы. Потом мы зареги-
стрировали канал и начали 
выкладывать эти ролики. 
Вскоре я понял, что потреб-
ность в такой информации 

есть даже больше у взрос-
лых. Поэтому сверхзадача 
моего канала – создавать 
видео для всей семьи. 

 Æ А как вы начали писать 
книги?

– Я подумал, а ведь если 
интернет отключат, то ис-
чезнут годы работы, огром-
ное количество задач, ин-
тересных решений, идей. 
Поэтому решил все это пе-
ренести на бумагу. Так воз-
никли сборники головоло-
мок, книги для подготовки 
к ЕГЭ и другие издания. 

 Æ Почему, на ваш взгляд, 
современные школьники 
не любят математику? 

– В школу почти все дети 
приходят любознательные, 
все хотят учиться. Потом 
у многих это желание от-
бивает ситуация неуспе-
ха. Ведь все ребята разные, 
один думает медленно, но 
основательно, другой бы-
стрее. Но это же не значит, 
что один лучше, а другой 
хуже. Но второй раньше дал 
правильный ответ, а другой 
расстроился. Или Васе по-
ставили пятерку, а Пете нет. 
Или один стеснительный 

и боится отвечать, а дру-
гой руку все время тянет, и 
его хвалят. Поэтому важно 
не отбить у детей желание 
учиться. 

 Æ Почему вы считаете, что 
ваш блог больше нужен 
взрослым?

– Потому что есть шанс 
хотя бы для себя изменить 
эту ситуацию неуспеха. На-
пример, тому, у кого в шко-
ле не задались отношения с 
математикой, попалась моя 
головоломка. Он сидел це-
лый день, думал в своем 
ритме, получил удоволь-
ствие от решения задачи и 
постепенно увлекся! А по-
том, возможно, этот взрос-
лый начнет со своим ре-
бенком иначе выстраивать 
взаимоотношения. Ведь 
сейчас у многих родителей 
единственный вопрос: «Что 
ты получил в школе?» Мо-
жет быть, он посмотрит на 
свою жизнь и вспомнит, 
что мать с отцом кроме это-
го ничего у него не спраши-
вали. Потом он женился, и 
супруга, кроме того, что он 
принес домой, ничем боль-
ше не интересуется. А ма-
тематика – это участие друг 

в друге. Не узнать ответ, а 
во время решения погово-
рить о том, как ты живешь! 

   МАТЕМАТИКА ДОБРА 

 Æ С какого возраста нужно 
учить математике?

– На мой взгляд, мате-
матикой человек занима-
ется чуть ли не с рождения. 
Например, сидят два ребен-
ка лет трех-четырех. Если я 
дам одному конфет больше, 
чем другому, то второй сра-
зу начнет реветь. Хоть он 
и не умеет считать, но уже 
понимает теорию сравне-
ния.

 Æ Зачем в обычной жизни 
человеку нужна матема-
тика?

– Мы все неосознанно ее 
применяем каждый день. 
Вот вы ставите елку на Но-
вый год в крестовину, и 
она перпендикулярна двум 
пересекающимся прямым. 
Это признак перпендику-
лярности прямой плоско-
сти. Даже если ты не пони-
маешь, что это правило из 
десятого класса, ты его при-
меняешь. Потому что ма-
тематика добра. Она просто 
заставляет тебя применять 
ее законы, даже когда чело-
век этому противится. Или 
когда женщина печет бли-
ны, она берет муку и воду 
один к двум. Поэту, чтобы 
законы математики рабо-

тали, не нужна ни армия, 
ни полиция. Хочешь – не 
хочешь, ты будешь ее при-
менять. Недаром матема-
тика с греческого означает 
«знание вообще». 

 Æ А у нас она в основном 
ассоциируется с квадрат-
ными уравнениями. 

– Квадратное уравнение 
нужно уметь решать, но 
это инструмент. Если бес-
конечно этим заниматься, 
ребенку становится скучно, 
и он путает математику с 
конвейером. Значит, нуж-
но придумать такие задач-
ки, чтобы, когда мы дойдем 
до квадратного уравнения, 
это было бы неким проме-
жуточным элементом. На-
пример, чтобы сварить суп, 
нужно вскипятить воду. Это 
действие – по сути, ква-
дратное уравнение. Наша 
цель как учителей и ква-
дратное уравнение научить 
решать, и перейти к дру-
гим интересным задачам. 
Если ребенок по математике 
имеет хорошую оценку, то, 
как правило, он успевает и 
по другим предметам.

   ГОЛОВОЛОМКИ 
   ПРО ИРКУТСК

 Æ Поделитесь впечатлени-
ями от участия в фести-
вале. 

– Впечатления превзош-
ли все ожидания! Как толь-

Математика –  
это здравый смысл
Популяризатор науки Петр Земсков 
стал гостем фестиваля «КнигаМай»

 � ИНТЕРВЬЮ  «Я и не предполагал, что люди настолько 
любят математику, весь город собрался на математическое 
представление в Иркутске!» – написал на своей страничке в 
социальных сетях учитель математики, популяризатор науки, 
блогер и обладатель премии российского общества «Знание» 
Петр Земсков. Он посетил Международный фестиваль книжной 
культуры «КнигаМай», встретился со своими читателями и 
подписчиками. А корреспонденту газеты «Областная» рассказал, 
как возродить интерес к математике у детей и взрослых.

	Î
«Меня	часто	спрашивают:	«Как	увлечь	ребенка	
математикой?»	Я	отвечаю:	«Очень	легко,	на	собственном	
примере!»	Ведь	если	отец	увлекается	рыбалкой,	у	него	
удочки	везде,	он	сына	берет	с	собой,	они	вместе	копают	
червей,	ловят	рыбу,	и	ребенок	постепенно	увлечется	
этим	делом.	Моя	дочь	пошла	по	моим	стопам,	преподает	
в	младших	классах	и	занимается	репетиторством.	А	жена	
помогает	мне	записывать	ролики	и	вести	соцсети».
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ ЗД    РОВЬЕ

ко мы приехали, тут же 
устремились на берег Ан-
гары. На острове Юность я 
даже поиграл в баскетбол с 
местными ребятами. После 
прогулки по 130-му кварта-
лу мы пошли в Музыкаль-
ный театр, и нам повезло 
– в кассе были билеты на 
«Горе от ума», и сейчас для 
меня – это спектакль номер 
один из просмотренных. Но 
больше всего меня пора- 
зили зрители, которые 
очень долго аплодировали 
актерам. Я понял, что ир-
кутская публика очень ра-
душная и благодарная, и 
чувство ответственности 
перед выступлением у меня 
сразу увеличилось. И, дей-
ствительно, на моей встре-
че, несмотря на холодный 
ветер, было много участ-
ников, и ни один человек 
не ушел. Все очень внима-
тельно слушали, задавали 
вопросы, мы обсуждали 
и головоломки, которые я 
придумал про Иркутск. 

 Æ А какие головоломки вы 
придумали про Иркутск?

– Например, одна из них. 
В каждом городе есть не-
формальные названия вся-
ких мест и микрорайонов. 
Например, есть Синюшина 
гора, падь Топка. А теперь 
вопрос: в Иркутске всего их 
семь. Я назову пять: Кая, 
Топка, Вересовка, Ушаковка, 
Олха. Назовите оставшиеся 
два названия.

 Æ Это про микрорайоны или 
про реки?

– Правильно, я сначала 
увел мысль к микрорайо-
нам, а назвал реки. Какие 
остались?

 Æ Иркут и Ангара. 

– Правильно. И еще ро-
дилась головоломка после 
посещения Байкальского 
музея в Листвянке. О том, 
какое озеро как две капли 
воды похоже на Байкал. 

 Æ Ну это Танганьика. 

– Конечно, вы это знаете. 
Но у меня идея поставить 
две фотографии озер рядом, 
и пусть люди угадывают, 
где какое.

 Æ Расскажите, над чем вы 
сейчас работаете. 

– У меня две рукописи в 
издательстве. Одна книжка 
про историю математики, 
есть идея из нее сделать ко-
микс. Другая книжка по та-
блице умножения, причем 
там такой подход, что она 
будет интересна не только 
детям, но и взрослым. Ведь 
таблица умножения – это 
первое знакомство с насто-
ящей математикой. А эта 
наука не про то, чтобы по-
считать, а чтобы найти за-
кономерность, сделать от-
крытие или просто полу-
чить удовольствие от реше-
ния задачи.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутской 
областной библиотеки  
им. Молчанова-Сибирского 

Основной период ЕГЭ для вы-
пускников 11 класса стартовал 23 
мая. В этот день прошли экзамены 
по истории, литературе и химии. 
По данным министерства образова-
ния Иркутской области, большин-
ство учащихся зарегистрировались 
на ЕГЭ по истории – 1,6 тыс. человек, 
литературу сдавали 503 школьника, 
химию – 1,4 тыс. Для проведения 
экзаменов по этим предметам бы-
ло задействовано 57 пунктов. Всего 
же в регионе создано 83 пункта для 
проведения экзаменов (ППЭ) для 11-х 
классов. 

Экзаменационная кампания для 
учащихся 9 класса началась с 21 
мая. Форму основного госэкзамена 
выбрали 31,4 тыс. человек, государ-
ственного выпускного экзамена – 1,8 
тыс. девятиклассников, 20 подрост-
ков решили совместить обе формы. 

26 мая школьники сдавали обяза-
тельные госэкзамены (ОГЭ) по четы-
рем предметам по выбору: биологии, 
химии, обществознанию и инфор-
матике. Последний предмет, кстати, 
выбрали порядка 50% всех участни-
ков ГИА-9. А 40,8% решили попро-
бовать свои силы в обществознании. 
Было задействовано 192 пункта про-

ведения экзаменов. Всего же для 
проведения ГИА-9 создано 256 ППЭ. 

– Все четыре предмета, которые 
сдавали девятиклассники – непро-
стые и очень важные с точки зрения 
построения образовательной траек-
тории и выбора профессии в буду-
щем, – подчеркнул министр обра-
зования региона Максим Парфенов. 
– Тем ребятам, которые планируют 
продолжать обучение в 10–11 классах, 
мы рекомендуем серьезно подходить 
к выбору предметов на ОГЭ, чтобы 
уже сейчас попробовать свои силы 
в тех науках, которые понадобят-
ся впоследствии при поступлении 
в вуз, а значит, по ним предстоит 
сдавать и единые госэкзамены. 

В этом году ничего не поменялось 
в процедуре проведения ГИА-11 и 
ГИА-9 в технологическом обеспе-
чении. Единственное, в 2025 году к 
участию в экзаменационной кам-
пании активно привлекаются роди-
тели школьников в качестве обще-
ственных наблюдателей. Кроме того, 
работают порядка 100 онлайн-на-
блюдателей, которые просматрива-
ют все экзамены в прямом режиме. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

БРАЗОВАНИЕ

Горячая пора  
для выпускников 
В пунктах сдачи ЕГЭ размещены QR-коды 
для обратной связи по нарушениям 

 � АКТУАЛЬНО  В Иркутской области началась 
государственная итоговая аттестация (ГИА) 
для выпускников школ. Уже прошли первые 
экзамены. Все пункты оборудованы средствами 
видеонаблюдения, на каждом присутствуют 
медицинские работники и общественные 
наблюдатели. Кроме того, в ППЭ размещены 
QR-коды, с помощью которых можно 
направить жалобу в Рособрнадзор на факт 
нарушения проведения экзаменационного 
испытания.
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   СБОР У ДОМА

– Вот это «единичка» – самый 
встречающийся тип пластика, из 
него делают бутылки для воды, 
соков, молочной продукции, – рас-
сказывает эковолонтер из Хому-
тово Татьяна Ткачева, которая ор-
ганизовала сбор вторсырья возле 
своего дома. – Есть еще «двойка», 
«четверка», «пятерка». Марки-
ровку пластика можно узнать вну-
три специального треугольника на 
самом изделии или на этикетке. 
Разные виды пластика нужно обя-
зательно разделять, иначе его не 
возьмут на переработку, и в итоге 
он окажется на полигоне. 

Татьяна Ткачева – предприни-
матель. Переехала с семьей за город 
почти 20 лет назад. Раздельным 
сбором мусора занимается давно. 
Отсортированное вторсырье рань-
ше сама вывозила в Иркутск в 
пункты приема, потом подклю-
чились ее знакомые, соседи. В 2018 
году возникла идея организовать 

сбор у своего дома. Поначалу, вспо-
минает, человек десять свозили к 
ней в назначенное время нако-
пленное вторсырье. Но со временем 
по «сарафанному радио», через 
социальные сети о «собираторе», 
как иногда Татьяна называет свой 
пункт, стали узнавать все боль-
ше жителей поселка. В одном из 
мессенджеров эковолонтер откры-
ла группу «Круговорот вторсырья 
в Хомутово», в которую вступили 
около 500 человек.

– Мы практически с самого на-
чала сотрудничаем с Татьяной, – 
вспоминает Алена Горбачева. – Она 
раньше на своей машине ездила по 
Хомутово и собирала отсортиро-
ванный мусор по заявкам людей. 
Это было очень затратно и не-
практично. Поэтому решили ор-
ганизовать сбор здесь, у нее перед 
домом. Мы с мужем ей помогаем 
досортировать, потому что иногда 
привозят пакеты, в которых лежит 
все в куче, в том числе то вторсы-
рье, которое не принимают. 

   НУЖНО УЧИТЬСЯ 
   СОРТИРОВАТЬ

Места для сбора вторсырья на 
площадке перед домом достаточ-
но. В большие мешки, помеченные 
цифрами, складывают пластик 
(отдельно каждую маркировку), 
стеклянные банки и бутылки, цел-
лофановые пакеты, бумагу, картон, 
алюминиевые и жестяные банки. 
Выделены отдельные ящики для 
сбора крышек, батареек, блисте-
ров от таблеток и просроченных 
лекарств, пластиковых карт и зуб-
ных щеток. Все это можно пере-
работать! Главное, правильно вы-
строить процесс сортировки. По 
словам Татьяны, именно на этом 
этапе многие новички перестают 
заниматься сбором вторсырья. А 
ведь в своем доме гораздо проще 
организовать раздельное хранение 
отходов, чем в городской кварти-
ре. Например, можно выделить во 
дворе небольшой участок под само-
дельные ящики для разных видов 

сырья, можно купить готовые, а 
дальше дело техники. 

– Сначала кажется сложным 
разделять отходы, потому что нуж-
но обращать внимание на марки-
ровку, запоминать, какое вторсы-
рье принимается у нас, – объяснят 
Татьяна Ткачева. – В любом случае 
мы всегда поможем, ответим на 
все вопросы в мессенджере, по те-
лефону, а здесь на площадке сори-
ентируем, что и куда складывать. 

Как поделилась волонтер, вос-
питатель детсада деревни Гранов-
щина Елена Белькевич, дома она 
сортирует вторсырье по бочкам. 
Пакеты, пластиковые бутылки, 
стеклянную тару обязательно моет 
– условие пунктов приема, к тому 
же, если этого не делать, через не-
сколько дней хранения появится 
неприятный запах.  

– В детском саду тоже с ре-
бятишками сначала собирали на 
кухне пакеты из-под молока, мыли 
их, сушили и сдавали, – продол-
жила Елена. – Но возникли не-
которые сложности. Сейчас соби-
раем картон, бумагу, батарейки, 
крышки. На входе в нашу группу 
в детском саду стоят специальные 
коробки. Ребятишки теперь знают, 
что многие вещи, которые раньше 
они просто выкидывали в мусорку, 
можно переработать. Есть родите-
ли, которые приносили в сад втор-
сырье, а сейчас присоединились к 
Татьяне. Муж меня не поддержи-
вает, ворчит, а вот брат, который 

Круговорот вторсырья  
Эковолонтеры из Хомутово поделились 
опытом по раздельному сбору отходов 

ВАЖНО
Поэтапно запретить использование 
пластиковой и другой неразлагаемой 
посуды и упаковки в районе озера 
Байкал поручил президент России 
Владимир Путин. 
Об этом сообщается на сайте Кремля. 
Правительство России подготовит и 
представит соответствующие предло-
жения до 1 июля 2025 года. 

 � ИНИЦИАТИВА  Три грузовика с вторсырьем 
отправили на переработку эковолонтеры из 
Иркутского района в конце апреля. Казалось бы, 
капля в море по сравнению с огромными объемами 
вывозимого на полигоны мусора. Но к инициативе 
жителей села Хомутово по раздельному сбору отходов 
подключается все больше местного населения, а 
также школы, детские сады и предприниматели. 
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живет в поселке Новонукутский, 
загорелся идеей – сортирует и вы-
возит вторсырье в пункты при-
ема. Жаль, не все принимают, но 
я теперь при покупке продуктов 
питания и других товаров всегда 
обращаю внимание на маркировку 
и стараюсь брать в той упаковке, 
которую можно сдать. 

   ПРИБАВКА К ПЕНСИИ

Один из участников акции – 
местный пенсионер Юрий Генна-
дьевич, который собирает картон и 
сдает на переработку. 

– Лет шесть назад начал зани-
маться сбором картона, – расска-
зывает он. – Просто сердце кро-
вью обливается, когда я вижу горы 
мусора, свалки и особенно беспо-
лезно валяющиеся отходы, которые 
можно отправить на переработку. 
Когда подрабатывал в городе в ма-
газине, видел, сколько макулатуры 
и картона выбрасывается. И на-
чал заниматься сбором. Одно время 
здесь работал пункт приема, сдавал 
туда. Но его закрыли. Договорился 
с предпринимателем из Иркутска, 
который забирает у меня вторсырье, 
когда накопится 2–4 тонны. 

Юрий Геннадьевич ездит на сво-
ей «Ниве» по близлежащим насе-
ленным пунктам, собирает картон 
и макулатуру и отвозит в гараж на 
хранение. За один раз может увезти 
до 70 кг. Работа нелегкая, особенно 
для пенсионера, но очень нужная. 
Еще и приработок получается – в 
месяц зарабатывает 5–7 тыс. рублей 
с учетом расходов на бензин.

Татьяна Ткачева отмечает, что 
с каждым годом все больше людей 
отзывается на акцию «Круговорот 
вторсырья в Хомутово». Жители 
участвуют целыми семьями. Есть 
ответственные предприниматели, 
собирающие определенный вид от-
ходов. Например, местный авто-
сервис привозит пластиковую та-
ру, цветочный магазин – упаковку, 
пункты выдачи маркетплейсов – 
картон. 

– В Иркутской области не так 
много предприятий, которые пере-
рабатывают вторсырье, но они есть, 
– говорит Татьяна. – Из бумаги 
и картона в Иркутске производят 
туалетную бумагу, утеплитель, под-
доны для яиц, наполнитель для ко-
шачьего туалета и многое другое, 
одноразовая посуда из полипропи-
лена, а также полиэтилен низко-
го давления идут на изготовление 
ключей для домофонов, полиэти-
леновых бутылок, мелких стройма-
териалов и так далее, из пакетов от 
молочной продукции делают поли-
мерно-песчаную продукцию. 

По словам эковолонтера, недо-
статочно поставить контейнеры для 
раздельного сбора мусора. Важно 
менять сознание людей, показы-
вать и рассказывать, как правильно 
подойти к сортировке. Кроме того, 
людям важно знать, что их стара-
ния не напрасны, что отобранный 
пластик или стекло не окажутся в 
результате на том же полигоне. 

– Чем больше будет появлять-
ся перерабатывающих предприятий 
именно в Иркутской области, тем 
больше будет открываться пунктов 
сбора вторсырья, и тем больше лю-
дей присоединится к нам, – считает 
Татьяна Ткачева.

 � Елена ПШОНКО 
Фото автора 

Напомним, особый противопожарный режим 
продлили в Иркутской области до 16 июня. При-
готовление шашлыка, утилизация мусора и сухой 
травы с использованием открытого огня – под за-
претом. В работе по выявлению и пресечению нару-
шений режима участвуют сотрудники МЧС России, 
полицейские, росгвардейцы, представители адми-
нистраций муниципальных образований, работни-
ки лесничеств и волонтеры. 

Отдельное внимание – частным секторам, дач-
ным поселкам и садоводствам. Их жителям инспек-
торы раздают листовки с правилами пожарной безо-
пасности. С начала пожароопасного сезона в регионе 
произошло 200 ландшафтных пожаров. Так, совсем 
недавно жительница Братска на своем участке в 
садоводческом товариществе «Верховина» сжигала 
мусор и прошлогоднюю растительность в металли-
ческой бочке. В результате огонь охватил площадь в 
600 кв. м, сгорело девять строений.

– Искры, упавшие на сухие ветки и мусор, вос-
пламенились. Остановить распространение огня бы-
ло трудно из-за отсутствия воды в садоводстве. К 
счастью, обошлось без пострадавших, – рассказали 
инспекторы. 

Еще один подобный инцидент произошел в по-
селке Куйтун, где 72-летняя женщина на своем 
подворье, собирая в небольшие кучи мусор и сухую 
траву, поджигала их. Порывы ветра разнесли искры, 
от которых загорелся сухостой. 

– Несмотря на запас воды в бочке и подручные 
средства, потушить огонь самостоятельно она не 
смогла и вызвала пожарную охрану, – продолжают 
сотрудники МЧС. 

Много пожаров случается из-за брошенных непо-
тушенных сигарет. Неделю назад это стало причиной 
лесного пожара в Иркутском округе. На его ликви-
дацию на площади 31 га потребовалось более восьми 
часов. Работали 61 человек и 15 единиц техники.

– 46-летний мужчина допустил неосторожность 
при курении. От непотушенной сигареты загорелась 
сухая растительность. По факту пожара проводится 
проверка, – уточнили инспекторы. 

Таких случаев немало, говорят они. Нарушите-
лей особого противопожарного режима выявляют 
каждый день и привлекают к административной 
ответственности. В этом году сотрудники МЧС Рос-
сии по Иркутской области уже составили 242 про-
токола. 

Сейчас для пресечения нарушений используется 
беспилотная авиация. С ее помощью за считаные 
минуты можно произвести фото- и видеосъемку 
большой территории. 

– Если угроза замечена, например, дым, то мы 
сразу отправляемся на место. В садоводствах, если 
говорить о нарушителях, это, как правило, либо 
«шашлычники», либо те, кто сжигает мусор на сво-
ем участке. Часто люди, когда мы их ловим с полич-
ным, говорят, что ничего не слышали о противопо-
жарном режиме, но незнание закона не освобождает 
от ответственности. За приготовление шашлыка, к 
примеру, можно получить штраф от 10 до 20 тысяч 
рублей, – говорит Денис Саларидзе, инженер группы 
организации и контроля применения беспилотных 
авиационных систем ГУ МЧС России по Иркутской 
области. 

Случаются дежурства, когда нарушителей не об-
наруживают, воскресный рейд по Голоустненскому 
тракту был как раз таким. 

– В какой-то степени люди становятся ответ-
ственней. Это радует, потому что только так – не на-
рушая требования пожарной безопасности – можно 
избежать возгораний в жилом секторе, – резюмиру-
ют пожарные инспекторы. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Открытый огонь   
под запретом 

Да, нам удалось добиться успехов 
в борьбе с лесными пожарами. По 
сравнению с прошлым годом их 

количество ниже на 16% и в четыре раза 
меньше по площади. Нам важно эту тенден-
цию сохранить. К сожалению, к пожарам при-
водят не только грозы и ветер, но и халат-
ность людей. Безусловно, виновные должны 
быть наказаны. Но зачастую штрафы не по-
крывают ущерб, который наносится природе.

Игорь КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области

 � БЕЗОПАСНОСТЬ  Жаркие дни, грозы, сильный порывистый ветер привели 
к росту количества лесных пожаров в регионе. Однако в большинстве случаев 
причина возгораний – не погода, а халатность людей. Сегодня более 200 
межведомственных патрульных групп проводят профилактические рейды. 
Выявлять нарушителей им помогают беспилотники. В минувшие выходные 
к инспекторам присоединился корреспондент «Областной».  
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  КУЛЬТУРА  
В следующем году 
Черемховский народный 
ансамбль «Танцевальный 
лимузин» отметит 
35-летие. С 1991 года 
его бессменный 
руководитель Ирина 
Усынина учит детей и 
подростков современному 
танцу. Коренная 
жительница Черемхово 
свои первые шаги в мир 
хореографии сделала на 
паркете местного Дворца 
культуры. А сегодня ее 
воспитанники покоряют 
мир, завоевывая награды 
престижных конкурсов. 

«ЭТО БУДЕТ МОЕЙ 
ПРОФЕССИЕЙ»

– Я так любила танцевать в 
школьные годы, что ничего не ви-
дела и не хотела больше, – рас-
сказывает Ирина Усынина. – В со-
ветское время современной хорео-
графии не было вообще. У нас был 
только ансамбль народного танца, 
но однажды к нам приехал мо-
лодой педагог, выпускница улан-
удэнского института. Она открыла 
студию эстрадного танца. Я за-
нималась сразу в двух кружках: 
народные и эстрадные танцы. И 
однажды решила, что это будет 
моей профессией.

  Вы выбрали жанр современной хо-
реографии, развивающийся семи-
мильными шагами. Есть ли у вас 
образец в мире танца?

– В мои школьные и студен-
ческие годы «Тодеса» и каких-то 
профессиональных ансамблей со-
временного танца еще не было. 
Но мы смотрели документальные 
фильмы и записи выступлений 
знаменитых ансамблей народного 
танца. Конечно, это ансамбль Иго-
ря Моисеева, ансамбль «Березка», 
коллективы различных народных 
танцев. Например, молдавский ан-
самбль «Жок», как образец укра-

инского танца – ансамбль Вирско-
го, сибирского танца – ансамбль 
Годенко. Или выступления Майи 
Плисецкой, если нужно было по-
смотреть на детали балета.

ОРИГИНАЛЬНОЕ НАЗВАНИЕ

  С чего началась история вашего 
ансамбля?

– Завершив обучение в Иркут-
ском областном колледже культу-
ры, я вернулась в родной город 
и пришла работать в ДК «Гор-
няк». Это был 1991 год, современ-
ная хореография начала набирать 
популярность: у певцов стали по-
являться подтанцовки, отдельные 
коллективы громко заявили о себе 
на всероссийском и международ-
ном уровнях. И директор Дворца 
культуры предложил мне органи-
зовать ансамбль именно эстрад-
ного танца. Я согласилась, хотя в 
колледже такой дисциплины не 

было. Все начиналось с 30 человек, 
а сейчас в ансамбле 100 детей. Это 
всегда была возрастная категория 
до 18 лет. У нас такая специфика 
города, что выпускники школ в ос-
новном уезжают. Поэтому старшая 
группа у нас – до 18 лет. 

  Как родилось название коллекти-
ва?

– В то время появлялись такие 
названия, как «Ногу свело», «Чай 
вдвоем», это тоже все из 90-х. Мне 
захотелось соригинальничать: все-
таки лимузин – транспорт, дви-
жение. Пусть это будет машина, 
чтобы она двигалась так, как мы 
двигаемся в своем искусстве. Не-
давно были на конкурсе, в жюри 
– педагоги из Москвы. Один из них 
отметил: «Какое классное и ори-
гинальное название!». 

«В ТАНЦАХ ДОЛЖНА БЫТЬ 
ИСТОРИЯ» 

  В следующем году коллектив от-
метит 35-летие. Как изменились 
танцы и подход к обучению?

– Очень изменились! Все стало 
сложнее. Надо успевать за тенден-
циями. Современный танец родил-
ся на Западе и долгое время не по-

лучал развития в России. От педа-
гогов требуются наблюдательность, 
насмотренность, знания приемов 
ведущих танцевальных школ. А от 
детей требуются техничность, ар-
тистизм. Это не акробатика в пол-
ном смысле, мы не просто показы-
ваем шпагаты и колеса. В танцах 
должна быть история. 

  Как стать частью «экипажа» 
«Танцевального лимузина»?

– Так как я один педагог в ан-
самбле, делаю набор не каждый год, 
набираю группу и веду до самого 
выпуска. Желающих очень много, 
но взять всех не могу. Отбор состо-
ялся в прошлом году, и я смотрела 
на физические данные детей, от-
бирала по способностям. Но было 
время, когда все желающие могли 
попасть в коллектив.

В танцевальных коллективах, 
как правило, девочек бывает боль-
ше. И у нас такая же ситуация 
– в каждой группе буквально три-
четыре мальчика. Будут ли парни 
заняты в танцах, зависит от педа-
гога. Надо сделать, чтобы им бы-
ло интересно, замотивировать их, 
привлечь. У нас достаточно боль-
шая физическая нагрузка: качаем 
пресс, делаем отжимания. Наши 

Танцевальный лимузин 
Черемховский хореограф поставила номер 
по мотивам пьесы «Любовь и голуби»

 
Репертуар «Танцевального лимузина» 
разнообразный: современная 
хореография, стилизованный 
народный танец, фантазии по 
мотивам произведений.
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прямые конкуренты – спортивные 
секции!

  Есть ли подразделения в ансам-
бле?

– Как у многих ансамблей, есть 
старшая, средняя и младшая груп-
пы. Но однажды мне надоело так 
их называть. Решила, что у каждой 
группы будет свое название. Пред-
ложила детям варианты. И так ро-
дилась группа «Нон-стоп» – самая 
старшая в ансамбле. Следующая по 
возрасту – «Фристайл». Еще у нас 
есть «Танцорики», «Улыбашки» и 
группа «Плие».

ДЕЛО БЫЛО В ЧЕРЕМХОВО 

  Ирина Александровна, какие номе-
ра являются визитной карточкой 
коллектива?

 – Периодически у нас появля-
ется номер, который находит у 
зрителей наибольший отклик и 
нравится самим участникам. На-
пример, номер «Дарья» был в ре-
пертуаре на протяжении десяти 
лет – его передавали из группы в 
группу, и всегда на наших концер-
тах он шел на ура.

Недавно появился номер «Де-
ло было в Черемхово» по моти-
вам произведения нашего земля-
ка Владимира Павловича Гуркина 
«Любовь и голуби». В городе очень 
любят и чтят его память: драма-
тический театр, музей названы в 
его честь. Как известно, эта пьеса 
написана по образам жителей Че-
ремхово: соседей, знакомых семьи 
Гуркина. Это черемховская исто-
рия, и уже третий год танец у нас 
в репертуаре, он очень полюбил-
ся зрителям, всегда его берут на 
какие-то городские мероприятия, 
когда к нам приезжают гости из 
других городов. Я его не показываю 
на конкурсах, ведь он наш, домаш-
ний.

  В каких конкурсах участвуете?

– Первый раз поехали за преде-
лы области в 2006 году на конкурс 
«Единство России» и завоевали 
диплом первой степени. Это была 
еще не лауреатская победа, но для 
первого выступления очень при-
лично. В 2022 году вернулись на 
«Единство России» и уже стали 
лауреатами первой степени. Из по-
следних конкурсов мы два раза 
были в Казани: в прошлом году 
взяли Гран-при Международно-
го конкурса-фестиваля детского, 
юношеского и взрослого творче-
ства «Данс-класс». Ездили во Вла-
дивосток, принимали участие в 
конкурсе-фестивале в ВДЦ «Оке-
ан». Была организована творче-
ская смена. Мы стали лауреатами 
этого конкурса по современному 
искусству.

Недавно состоялась наша первая 
зарубежная поездка – мы завоева-
ли два Гран-при Международного 
фестиваля «Мост дружбы России 
и Китая». В Поднебесную отправи-
лась группа «Нон-стоп» с танцем 
«Дерево памяти» – это постановка 
о Великой Отечественной войне. У 
группы «Фристайл» была поста-
новка «Мой день» – чисто улич-
ная хореография. Был и совмест-
ный номер – «Рощин праздник». 
Это стилизация народного танца. 
Сезон был насыщенным, скоро 
подведем его итоги – наградим 
лучших и уйдем на каникулы до 1 
августа.

   Мария СЛЕПЦОВА

  ПРИЗНАНИЕ  Человек 
– кузнец своего счастья. 
В этом убежден 
победитель второго  
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых» Владимир 
Ходогонов. В 27 лет 
он был избран главой 
Верхнегутарского 
муниципального 
образования в 
Тофаларии и многое 
сделал на этом посту. 
Сейчас работает 
руководителем клубного 
формирования 
Мельничного сельского 
ДК. 

– Я родился в селе Верхняя 
Гутара, там окончил школу, – 
рассказывает наш герой. – После 
службы в армии учился в Ир-
кутском региональном колледже 
педагогического образования по 
специальности «учитель физи-
ческой культуры». 

Владимир Ходогонов считает, 
что профессиональное развитие 
невозможно без знакомства с 
успешными практиками, поэто-
му активно участвует в форумах 
Росмолодежи. В 2015 году съездил 
на форум «Российский север» в 
Москву, в 2016-м – «Территория 
Смыслов на Клязьме». На форуме 
«Байкал» он предложил ориги-
нальную идею – провести моло-
дежный форум коренных мало-
численных народов Иркутской 
области «Будущее Сибири». Его 
проект стал победителем гран-
тового конкурса и получил фи-
нансовую поддержку. Форум со-
стоялся в 2017 году в поселке 
Ангасолка. 

– Раньше в семьях разгова-
ривали на трех языках: тофа-
ларском, русском и эвенкийском, 
придерживались основных обы-
чаев. Они у тофаларов связаны 
в основном с традиционным об-
разом жизни. Например, перед 
охотой надо накормить-напоить 
костер, чтобы удача не покинула, 
- рассказывает Владимир. -  Те-
перь жители села почти не раз-
говаривают на родном языке, а 
национальные праздники отме-
чают без прежнего размаха. Мы 
можем потерять свой язык, и это 
самое страшное. Значит, нужно 
создавать условия для его сохра-
нения. 

Полученный опыт и знания 
помогли молодому человеку сде-
лать следующий шаг в карьере 
– выиграть выборы на пост главы 
Верхнегутарского муниципаль-
ного образования Нижнеудин-
ского района.  

– Появилось желание изме-
нить жизнь к лучшему в род-
ном селе, – рассказал Владимир 
Ходогонов. – Наше село относи-
тельно небольшое – порядка 400 
жителей и более 100 надворных 
построек, но с богатой истори-
ей. За время моей работы было 
отремонтировано 3,5 км дороги, 
построен новый ФАП, установле-
ны солнечные батареи, которые 
сейчас снабжают электроэнерги-
ей весь населенный пункт. Рань-
ше свет включался и выключался 
в определенное время. 

Еще одно достижение молодого 
главы – установка открытой точ-
ки доступа Wi-Fi, к которой может 
подключиться любой желающий, 
предварительно авторизовавшись 
через Госуслуги или по номеру 
телефона. Такая возможность бес-
платно пользоваться Wi-Fi реа-
лизована только в одном из трех 
населенных пунктов Тофаларии. 

– Я испытываю чувство гор-
дости от того, что принадлежу к 
коренному малочисленному на-
роду России – тофа, – отмечает 
наш собеседник. – Малая родина 
была и остается для меня местом 
силы. Жизнь сложилась так, что 
я переехал в Нижнеудинск, но не 
могу без Тофаларии. Каждый раз в 
отпуск приезжаю туда – набраться 
сил, зарядиться энергией. 

Кстати, известие о победе в 
конкурсе «Гордость земли Иркут-
ской» застала меня именно на 
родине. 

 C 2023 года Владимир Ходого-
нов работает руководителем клуб-
ного формирования учреждения 
культуры Усть-Рубахинского му-
ниципального образования: 

– Хочется, чтобы те, кто прихо-
дит в наш клуб, получали только 
положительные эмоции, поэтому 
стараюсь разнообразить формы и 
методы проведения мероприятий.

Коллеги отмечают инициа-
тивность Владимира Ходогонова, 
творческий подход, организатор-
ские способности, энергичность, 
умение вести за собой воспитан-
ников. По мере возможности он 
старается привлекать к работе 
клуба представителей малого биз-
неса. По его инициативе создан 
ТОС, объединивший жителей не-
скольких улиц. Разрабатываются 
проекты по благоустройству тер-
ритории, установке мемориаль-
ных стендов и досок. 

– Я считаю себя счастливым 
человеком, потому что моя работа 
приносит большое удовольствие, 
и у меня всегда есть возможность 
провести время на малой родине, 
чтобы набраться сил, – рассказал 
Владимир Ходогонов. – В планах 
– получить высшее образование 
и определиться, куда двигаться 
дальше. Остановиться – значит 
отстать, а я привык и хочу идти 
вперед, учиться. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива 
героя публикации 

Тофалария –
мое место силы 

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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– Поставить спектакль на тему 
событий на Украине было предло-
жением театра, – рассказал Дми-
трий Иванов. – Мы нашли пьесу 
«Солнце над моим Донбассом», но 
драматургия, признаться, показа-
лась сыроватой, и нам пришлось 
очень много сокращать. Но меня 
зацепили вечные темы, которые 
поднимаются в пьесе. В первую 
очередь – материнство. Родителям 
сегодня приходится терять сво-
их сыновей. Другая тема – рас-
кол внутри семьи, когда буквально 
брат идет на брата. Мы видим та-
кие ситуации сегодня не только на 
поле боя, но и в быту, когда родные 
люди поддерживают разные сторо-
ны конфликта. Поступок главного 
героя Алексея побуждает других 
верить в лучшее.

Действие спектакля происходит 
в 2014 году на Донбассе. Идет граж-
данская война, на сцене располо-
жение части, где служит молодой 
донецкий поэт Алексей (Андрей 
Гончаров, Андрей Кулик), заменив 
в строю недавно погибшего от-
ца. Художник Екатерина Медведева 
создала мрачные, но реалистичные 
декорации полуразрушенного бое-
выми действиями города. В спек-
такле звучит музыка современного 
композитора Павла Смирнова. 

Мать молодого человека учи-
тельница Мария Михайловна 
(Оксана Бойченко) переживает за 
единственного сына. Она приносит 

бойцам пирожки и просит капи-
тана Ивана Ивановича Ракитина 
(засл. арт. РФ Владимир Безрод-
ных) присмотреть за сыном. Одна-
ко вскоре она сама оказывается в 
беде, рядом с ее домом разрывается 
снаряд, а Алексей с сослуживцами 
и с бывшей одноклассницей Элей 
(Екатерина Шлепатухина), медсе-
строй, приходят к ней на помощь. 
По просьбе матери они остаются 
на ночь в доме, и выясняется, что 
молодые люди любят друг друга. И 
Эля, родители которой переехали в 
Россию, вернулась в родные места 
из-за Алексея. Утром молодые лю-
ди, проходя рядом со своей школой, 
занятия в которой приостановле-
ны из-за боевых действий, дви-
жимые ностальгией, решают зай-
ти в нее и случайно натыкаются 
на группу диверсантов. Польский 

наемник Лорд (Илья Крикун), Вара 
(Глеб Белкин) и Микола Прибудько 
(Лев Варлашов, Никита Никитин) 
должны были взорвать мост, но их 
план провалился, тогда они заду-
мали заложить взрывчатку в шко-
ле. Но Алексей проявляет себя как 
герой, блефуя, вытаскивает чеку 
из макета гранаты и тем самым 
заставляет диверсантов отпустить 
Элю. Она бежит за помощью, но 
капитан Ракитин, сержант Мак-
сим Гринев (Илья Ветров, Савва-
тий Снарский) и рядовой Борислав 
Прибудько (Андрей Гончаров, Ан-
дрей Кулик), брат диверсанта, не 
успевают его спасти. Нацисты при-
вязывают его к дереву и взрывают. 

В спектакле очень много спец-
эффектов, элементы боев, макеты 
оружия, которые похожи на на-
стоящее – все это создает очень 

реалистичную атмосферу. Вместе 
с режиссером над спектаклем ра-
ботал военный консультант Юрий 
Панфилов. 

– Участники специальной во-
енной операции, которые были на 
нашем спектакле, сказали, что мы 
показали их жизнь сейчас, – рас-
сказал Дмитрий Иванов. – Хотя 
эта история 2014 года, она отража-
ет современные реалии. Мы очень 
старались вжиться в эти страшные 
моменты, смотрели много доку-
ментальных фильмов о событиях 
на Донбассе и специальной воен-
ной операции. Конечно, сегодня, 
когда эти события происходят на 
наших глазах, непросто ставить 
такие спектакли, но театр – это 
искусство, которое, на мой взгляд, 
должно отражать время.

Спектакль получился тревож-
ным и пронзительным. Особен-
но трогательной стала сцена, где 
Борислав Прибудько вспоминает 
свою жену Татьяну. Девушка была 
беременна, когда ее убили укрна-
цисты. Поэтому мужчина дает по-
гибнуть своему брату Миколе При-
будько, который встал на сторону 
врага. «Солнце над моим Донбас-
сом» – первая в Иркутске попытка 
осмыслить на театральной сцене 
происходящие сегодня события.  

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского ТЮЗа

Солнце над Донбассом
В Иркутском ТЮЗе поставили военную драму

  ПРЕМЬЕРА  Военную драму 
о долге, самопожертвовании и 
любви поставили в Иркутском 
областном театре юного зрителя 
им. А. Вампилова. В спектакле 
«Солнце над моим Донбассом» 
по пьесе современного писателя 
Валерия Боталова показаны события, 
предшествовавшие специальной 
военной операции. Режиссер Дмитрий 
Иванов создал оригинальную 
инсценировку постановки. Спектакль 
посвятили 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.
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	� СОБЫТИЕ  Совсем 
скоро, 5 июня, Иркутск 
станет одной из 
театральных столиц 
страны. Победители 
10-го конкурса «Полюс. 
Золотой сезон» 
представят зрителю 
постановки, которые 
оценило экспертное 
жюри, а приглашенные 
театры из Москвы 
покажут обсуждаемые 
столичные спектакли. 
Накануне открытия 
фестиваля современного 
искусства «Территория. 
Иркутск» мы узнали, 
что интересного можно 
будет увидеть в дни 
масштабного культурного 
форума. 

			КУЛЬТУРНЫЙ	КОД	

– У меня есть книга детских ска-
зок о фантасмагорическом мире, в 
котором обитают различные ска-
зочные существа. Когда я прочел 
свои истории, команда фестиваля 
«Территория» загорелась идеей по-
ставить по ним спектакль, – музы-
кант, композитор, режиссер Петр 
Дранга 5 июня на сцене Иркутско-
го драмтеатра вместе с известной 
актрисой Александрой Урсуляк и с 
Губернаторским симфоническим 
оркестром Иркутской области пред-
ставит зрителю программу «Сказки 
Акстер. Петя и волк». 

Помимо музыки, там будет ин-
терактив и видеоконтент. В первой 
части прозвучат сказочные истории 
«Гриндагам, Сом и желе», «Кар-
птук и Воробей», «Король Лягушо-
нок», «Чумбранки». Во второй – 
исполнители обратятся к классиче-
ской симфонической сказке Сергея 
Прокофьева. 

– Мне кажется, эта сказка долж-
на входить в культурный код каж-
дого человека. Сегодня для меня как 

для композитора это еще и куль-
турный ориентир, эталонный при-
мер того, каким образом можно по-
знакомить детей с музыкальными 
инструментами, как их можно вне-
дрить в такое сложное полотно, как 
симфоническая музыка, – отметил 
Петр Дранга. 

			ТРАГИФАРС	ИЗ	ЛЕСОСИБИРСКА

6 июня на камерной сцене Ир-
кутского драмтеатра выступит Ле-
сосибирский городской театр «По-
иск» со спектаклем «Сторож» по 
пьесе Гарольда Пинтера. В ней место 
действия – комната – становится 
еще одним героем повествования. 
Поставил его выпускник режиссер-
ского факультета ГИТИСа Илья За-
йцев. Как напомнил художествен-
ный руководитель театра «Поиск» 
Олег Ермолаев, иркутской публике 
их коллектив уже знаком. 

– Мы бывали в Иркутске дваж-
ды: на Вампиловском фестивале и 
на фестивале «Территория» в 2021 
году. А в этой постановке мы хо-
тели посмотреть, чем живет, о чем 
думает молодое поколение режиссе-

ров. Сама пьеса достаточно извест-
на. Пинтер – один из величайших 
представителей драматургии абсур-
да. Один из героев – человек с осо-
бенностями. Но как нам в соцсетях 
написала одна из зрительниц, еще 
неизвестно, кто на самом деле более 
нормален, кто оказывается человеч-
нее. Думаю, у нас получилась инте-
ресная работа. Премьера спектакля 
и последующие показы прошли у 
нас с аншлагом. 

Иркутский академический дра-
матический театр им. Н.П. Охлоп-
кова станет главной площадкой 
фестиваля. Также задействована и 
сцена театра «Новая драма». 7 ию-
ня там пройдет творческая встреча 
с актрисой театра и кино Юлией 
Пересильд. В тот же день в «Новой 
драме» выступит любительский 
театр из Ангарска «Чудак» с поста-
новкой «Собачье сердце», которая 
в прошлом году получила спецприз 
конкурса «Полюс. Золотой сезон». 

			«ПОЛЮС»	ПОМОГАЕТ	
			В	РАЗВИТИИ	ТЕАТРОВ

Там же 8 июня Городской драма-
тический театр из Шарыпово Крас-
ноярского края покажет спектакль 
«Пучина» по пьесе Александра 
Островского. Коллектив представ-
ляет маленький город, но он не-
однократно побеждал в различных 
театральных конкурсах. 

– Так вышло, что в Иркутск мы 
приедем с другого фестиваля из 
Сыктывкара. Там мы представляем 
спектакль «Волчок», в подготов-
ке которого нам помогли средства, 
полученные по гранту за победу в 
предыдущем конкурсе «Полюс. Зо-
лотой сезон». А иркутский зритель 
увидит пьесу, которая хоть и бы-

ла написана в позапрошлом веке, 
остается актуальной по сей день. 
Я очень жду встречи с любимым 
Иркутском, общения с коллегами и 
зрителями. Мы живем в маленьких 
городках и на фестивале подпиты-
ваемся идеями, восполняем какие-
то пробелы. Тем более всегда орга-
низаторы представляют современ-
ное искусство в разных формах: от 
спектаклей до выставок, – сказала 
главный режиссер театра Снежанна 
Лобастова. 

7 июня на основной сцене Иркут-
ского драмтеатра пьесу «Кукольный 
дом» самого знаменитого северного 
драматурга Генрика Ибсена пред-
ставит Магаданский музыкальный 
и драматический театр. 

– Это спектакль про семью: про 
не самые порой приятные вопро-
сы о том, что такое любовь; про то, 
что такое правда в семейных от-
ношениях. В Магадане этот спек-
такль вызвал широкий интерес и 
дискуссии. Сам театр имеет статус 
и драматического, и музыкального. 
Там две труппы. В спектакле заняты 
актеры из обеих трупп, – уточнил 
режиссер-постановщик спектакля 
Артем Устинов. 

			НОВЫЕ	ПРОЧТЕНИЯ	КЛАССИКИ

8 июня одна из самых популяр-
ных столичных трупп – театраль-
ная компания «Озеро» – покажет 
в драмтеатре спектакль «Три се-
стры» по пьесе Чехова. В Москве 
билеты на него разбирают очень 
быстро. 

9 июня на основной сцене Ир-
кутской драмы актер, режиссер, за-
меститель художественного руко-
водителя Театра Наций Дмитрий 
Сердюк в сопровождении оркестра 
Иркутского музыкального теа-
тра выступит в моноспектакле по 
творчеству Иосифа Бродского «Ко-
нец прекрасной эпохи». Это уже не 
первая его программа, посвященная 
поэту-метафизику.  

– Для меня каждый спектакль 
– это всегда вызов. Я не хочу повто-
рять то, что уже делал, мне важно 
искать новую форму, новый способ 
разговора со зрителем, – говорит 
Дмитрий Сердюк. – Раньше я вос-
принимал его прежде всего как ин-
теллектуального поэта – точного, 
парадоксального, сложного, работа-
ющего со словом почти математи-
чески. Но в процессе погружения 
в его тексты я почувствовал в них 
еще больше личного, живого, уяз-
вимого. 

По уже сложившейся традиции 
фестиваль завершится выступле-
ниями Московского Театра на Та-
ганке. 10 июня иркутский зритель 
увидит спектакль «Фигаро» по мо-
тивам пьесы Бомарше, 11 июня – 
«Пиковую даму» – свежее прочте-
ние произведения Пушкина. 

Иркутские лауреаты конкурса 
«Полюс. Золотой сезон» тоже по-
знакомят участников и гостей фе-
стиваля с постановками, которые 
высоко оценило жюри. 6 июня в 
драмтеатре состоится показ пье-
сы «Дни» по Тургеневу. 9 июня 
в театре танца Владимира Лопаева 
«PRO-движение» с помощью языка 
хореографии актеры удивят публи-
ку работой «Детали», из которых 
соткано творческое полотно всего 
действа. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото предоставлено компанией  
«Полюс» 
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ИСКУССТВ

Каждый спектакль –  
всегда вызов
Чем удивят зрителя участники  
фестиваля «Территория. Иркутск»?

	Î
Фестиваль	проводит	крупнейшая	золотодобывающая	компания	России	
«Полюс»	совместно	с	Фондом	развития	культуры	и	современного	
искусства	«Территория»	и	Московским	музеем	современного	искусства	
(ММОМА).	В	конкурсе	«Полюс.	Золотой	сезон»	участвуют	театры	из	пяти	
регионов	присутствия	компании.

СКАНИРУЙ
Узнать		

о	спектаклях		
и	билетах	можно	

по	ссылке

«Сторож»,	Лесосибирский	городской	драматический	театр	«Поиск»	

«Детали»,	Театр	танца	В.	Лопаева	«PRO-движение»
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	� ЭКСПЕДИЦИЯ  
Межрегиональная 
поисковая экспедиция 
«Сталинградская весна 
– 2025», приуроченная к 
80-летию Победы, собрала 
свыше 400 человек. От 
Приангарья в ней приняли 
участие два поисковых 
отряда: «Искатель» им. 
А.И. Засухина из Усолья-
Сибирского и «Купол» 
из Усть-Кута. Раскопки 
проходили с 24 апреля по 
8 мая в Городищенском 
районе Волгоградской 
области.

– В составе большого отряда 
вместе с «Куполом» нам удалось 
обнаружить останки 12 советских 
солдат. Также был найден один 
солдатский медальон. Вкладыш 
оказался достаточно хрупким, по-
этому передали его для более де-
тального исследования в Москву, 
– рассказала руководитель Област-

ной молодежной общественной 
организации поисково-краеведче-
ских отрядов «Дань памяти» Ни-
на Торопкина.

По ее словам, «Сталинградская 
весна» подтверждает, что поиско-
вая деятельность не теряет актуаль-
ности среди молодежи, позволяет 
заниматься патриотическим вос-
питанием на практике. Участники 
поискового отряда «Искатель» пре-
имущественно школьники. Часть 
бывших поисковиков после школы 
выбрали карьеру военных, некото-
рые служат в зоне проведения СВО.

– Волгоградская область очень 
интересна в плане раскопок, нам 
есть с чем сравнить – очень долгое 
время мы работали в Ленинград-
ской области, – отметила заме-
ститель руководителя поискового 
отряда «Искатель» им. А.И. За-
сухина Екатерина Русецкая. – Ес-
ли в Ленинградской области шли 
окопные линии, то в Волгоград-
ской области – стрелковые ячейки. 
Обнаружить их нам помогают ма-
териалы аэросъемки. Больше идет 
работа не с металлоискателем, а с 
щупом.

На малую родину поисковики 
привезли несколько артефактов, 
обнаруженных в одной из яче-
ек: химические карандаши, пряж-
ку ремня, солдатский медальон, 
монеты и хлорницу (емкость для 
хранения таблеток для очищения 
воды), гильзу снаряда, применяв-
шегося в 45-мм противотанковых 
пушках.

– В последний день раскопок 
совместно с поисковым отрядом 
из Якутии мы подняли бойца, при 
котором был обнаружен большой 
пакет документов. Бумаги направ-
лены на экспертизу, – сообщила 
Нина Торопкина.

Всего в ходе «Сталинградской 
весны – 2025» поисковики обнару-
жили останки 138 советских сол-
дат. Личности нескольких бойцов 
Красной Армии были установлены, 
они захоронены в Оренбургской 
области. Останки солдат, чьи име-
на так и не будут найдены, захо-
ронят на мемориальном кладбище 
Россошки.

Результатом участия поискового 
отряда «Искатель» в межрегио-
нальной экспедиции станет вы-
ставка солдатского обмундирова-
ния «Честь мундира» и докумен-
тальный фильм «Хроники поис-
кового отряда. Подвиги и судьбы».

 � Мария СЛЕПЦОВА

Сталинградская весна 
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